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Кот платежом красен
Депутаты уточнили законопроект о запрете изъятия животных

Наталья Башлыкова

После 9 сентября в Госдуму будет 
внесён законопроект, который за-

претит изымать у россиян животных 
за долги. Об этом «Известиям» сооб-
щил его автор, депутат нижней палаты 
парламента Владимир Бурматов. По его 
словам, в документе будут прописаны 
критерии домашних животных, которых 
нельзя будет забирать у граждан. Ранее 
правительство попросило уточнить де-
путата эти детали, заранее дав на эту 
инициативу свой положительный отзыв. 
Законопроект поддерживают во всех 
фракциях Госдумы, а вот коллекторы 
считают, что его принимать нельзя, так 
как изъятие животных остаётся эффек-
тивным способом возвращения долга.

Сразу после завершения региональ-
ных недель осенней сессии, которые 

пройдут с 27 августа по 9 сентября, 
в Госдуму будет внесён законопроект 
«Об изменениях в статью 446 Граждан-
ского процессуального кодекса в части 
запрета обращения на домашних жи-
вотных взыскания по исполнительным 
документам». Об этом сообщил «Извес-
тиям» его автор, глава комитета Гос-
думы по экологии и охране окружаю-
щей среды Владимир Бурматов. По его 
словам, документ будет представлен 
в доработанном виде с учётом замеча-
ний правительства, которое уже дало 
на него свой положительный отзыв.

Законопроект предлагает пропи-
сать в законодательстве норму о том, 
что домашние животные входят в пе-
речень имущества, на которое не мо-
жет быть распространено взыскание 
по исполнительным доку-
ментам. 
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Тест на сдачу
Для клиентов банков предложили ввести экзамены

Анна Каледина

К лиенты банков, которые хотят при-
обрести инвестиционные про-

дукты или вложиться в гибридные 
депозиты, должны проходить тести-
рование. Соответствующее предло-
жение содержится в письме Между-
народной конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП) на имя гла-
вы Центробанка Эльвиры Набиулли-
ной (есть у «Известий»). По мнению 
авторов инициативы, экзамен поз-
волит защитить клиентов кредит-
ных организаций, информирован-
ность которых зачастую не позволяет 
им противостоять мисселингу — не-
добросовестным практикам продаж. 
В ЦБ «Известиям» сообщили, что при-
мут во внимание предложения Кон-
фОП при обсуждении базовых стан-
дартов к закону о категоризации 
инвесторов с саморегулируемыми 
организациями (СРО) участников 
финрынка.

�� СТРАХОВКА ОТ УЛОВОК

Долгожданный закон о категориза-
ции инвесторов, в котором обозна-
чен механизм допуска неквалифици-
рованных инвесторов на финансовый 
рынок, был подписан в конце июля. 
Основная новелла документа: лю-
бой гражданин, который хочет за-
работать на вложениях в ценные бу-
маги, должен пройти тесты, которые 
сейчас разрабатывают профиль-
ные СРО. Защитники прав потреби-
телей в письме регулятору предло-
жили распространить эту практику 
на клиентов банков, приобретающих 
инвестиционные продукты, — их кре-
дитные организации активно предла-
гают в качестве альтерна-
тивы вкладам.

В воду канули
100 тысяч протестующих в Минске разошлись  
из-за ливня

Эльнар Байназаров, Эльдар Раскалов

Б елорусский протест спустился в ме-
тро: сильные ливни в воскресенье 

разогнали стотысячную толпу, собрав-
шуюся у Дворца независимости. Как 
и неделю назад, 23 августа, митингу-
ющие решили пойти на риск и подош-
ли вплотную к дворцу. Их встретили БТР 
и свыше сотни военных и сотрудников 
ОМОНа, но прямого столкновения вновь 
удалось избежать. Обошлось и без мас-
совых задержаний. Из-за дождя шествие, 
начавшееся в 14.00, рассеялось уже к ше-
сти вечера — люди поспешили укрыться 
в подземке. Между тем Александр Лука-
шенко, который 30 августа отметил 66-й 
день рождения, вновь вышел к оборо-
нявшим резиденцию силовикам в бро-
нежилете и с автоматом, но без сына Ни-
колая.

У стелы «Минск — город-герой» с са-
мого утра стояли заграждения и дежу-
рили военные. Уже третье воскресенье 
подряд здесь собираются более 100–
150 тыс. человек, но стелу впервые ох-
раняют так тщательно — вдоль всего пе-
риметра выставили заборы и сплошную 
полосу колючки.

На проспект Победителей, веду-
щий к стеле из центра, вывели маши-
ны с решётками на переднем бампере, 
поставленные в ряд, — такие авто фор-
мировали передвижной двухметровый 

забор. Эти же автомобили заблокирова-
ли дальнейший путь от стелы к площа-
ди Госфлага, где расположена резиден-
ция Лукашенко.

29 августа неофициальные кура-
торы митинга, в частности Telegram-
канал NEXTA, призвали белорусов вый-
ти на улицы и принести свои «подарки» 
для Лукашенко. 

Однако увидев, что плотное коль-
цо военных на проспекте Победителей 
не даст протестующим пройти напря-
мую к дворцу, Telegram-руководители 
решили не вести толпу на военных 
и скорректировали маршрут: планиро-
валось дать крюк через станцию метро 
«Пушкинская» и вернуться на проспект 
к президентской резиденции.

«Подарки» для лидера страны пред-
лагали оставлять прямо у заграждения — 
к шести вечера у передвижного забора 
из спецмашин, ставшего первой линией 
обороны президентского дворца, скопи-
лось около тысячи «поздрав-
лений» для Лукашенко. 

Медь и пламень 
Активисты Салават-совхоза добились приостановки работ

Екатерина Ясакова

С итуация вокруг потенциальной раз-
работки меди на территории хуто-

ра Салават-совхоз в Башкирии может 
стать основой для нового законопро-
екта. В Госдуме «Известиям» сообщили, 
что намерены выдвинуть инициативу, со-
гласно которой для получения разреше-
ния на добычу полезных ископаемых по-
надобится одобрение местных жителей. 
По мотивам обращения активистов Аб-

зелиловского района уже отправлено 
письмо в Генпрокуратуру, которая взя-
ла вопрос на контроль. Тем временем за-
щитники хутора в минувшие выходные 
провели собрание, а 20 сентября собира-
ют санкционированный митинг. Кроме 
того, в регион пригласили представите-
лей Российского экологического об-
щества, которые возьмут пробы воды 
и почвы на месте, где ведёт разведку 
Александринская горнорудная компа-
ния («дочка» Русской медной компании). 

Сама же организация пока приостанови-
ла работы после просьбы главы район-
ной администрации Ильдара Нафикова.

В минувшие выходные, 29 и 30 ав-
густа, жители Абзелиловского райо-
на в Башкирии провели сходы, чтобы 
обсудить разработку территорий ху-
тора Салават-совхоз Русской медной 
компанией (РМК), рассказал «Извес-
тиям» участвовавший в защите шиха-
на Куштау активист Роберт 
Давлетшин.

В НОМЕРЕ 
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В воду канули
A Сложенные в ряд, они фор-

мировали длинную поло-
су шириной три метра. Среди пре-
зентов наиболее безобидными были 
маленькие игрушки Ждуны и воздуш-
ный шар в форме вертолёта с подпи-
сью «В Гаагу».

— Вспоминая театры, рестораны и те-
лекомпании, из которых ушли люди, по-
нимаешь — дороги назад нет, мы будем 
приходить сюда каждое воскресенье, 
несмотря на задержания, — заявили 
«Известиям» две девушки, пришедшие 
к стеле.

Пройдя маршем по новому маршруту 
от стелы до Дворца независимости, про-
тестующие, — а их к 16.30–17.00 было уже 
порядка 100 тыс. человек, — встретились 
с ещё одним оцеплением. Защищать ре-
зиденцию приехали семь БТР с крупно-
калиберными пулемётами, водомёты 
и 10–15 автозаков. На крыше президент-
ского дворца расположились снайперы. 

Сам президент вышел из дворца 
в бронежилете и с автоматом — его фо-
тографию в обмундировании проде-
монстрировала журналистам пресс-
секретарь белорусского лидера Наталья 
Эйсмонт.

«С днём рождения!» — скандировала 
толпа, встав на небольшом расстоянии 
от линии силовиков. Те не спешили на-
чинать задержания, но в мегафон преду-
преждали, что «акция незаконна» и при-
зывали разойтись.

Но массовых задержаний и взятия 
протестующих в кольцо, как это было 
27 и 28 августа, в воскресенье не было — 
очевидно, силовики не решились идти 
против стотысячной толпы. На митин-
гах в четверг и пятницу собирались 
1–1,5 тыс. человек, поэтому действовать 
на них ОМОНу было проще: так, за один 
вечер 27 августа, по данным правоза-
щитного центра «Весна», были задер-
жаны свыше 200 человек.

30 августа число задержанных не пре-
высило 20–25 человек. 

В числе задержанных снова ока-
зались журналисты: корреспондента 
ТАСС Ивана Колыганова, который при-
был в столицу Белоруссии для освеще-
ния событий в стране, задержали во вре-
мя шествия. Накануне МИД республики 
массово лишил аккредитации практиче-

ски все иностранные СМИ и выслал бо-
лее 20 журналистов из страны.

Увидев, что на митингах задержива-
ют только мужчин, женщины решили 
провести протестный женский марш. 
29 августа на шествие пришли около 
5 тыс. демонстранток. ОМОН выстро-
ился в цепь, чтобы помешать продви-
жению по проспекту Независимости, 
но женщины разорвали цепь силовиков.

В ходе акции были задержаны 29 че-
ловек, в основном ими оказались муж-
чины, затесавшиеся в женский марш, 
хотя сами девушки предупреждали 
их об опасности.

�� «ДАВАЙТЕ МИРНЫМ ПУТЁМ»

30 августа силовых операций для раз-
гона митингующих применять не при-
шлось. Постояв у ограждения около по-
лучаса, к 17.30 толпа начала расходиться 
сама — свою роль сыграл начавшийся ли-
вень. Уже к шести вечера у Дворца неза-
висимости оставались 500–600 человек.

Побеседовать с протестующими вы-
шел помощник президента по общим 
вопросам Николай Латышенок. Он за-
явил, что верит в честность проведён-
ных в стране 9 августа выборов.

— Всё, что вы делаете, — революцион-
ный процесс, а он всегда карается, — за-
явил он собравшимся. — Давайте мир-

ным путём всё решать. Мы делаем новую 
конституцию.

Несмотря на хлещущий ливень, по-
мощник президента был без зонта и про-
должал общение с протестующими око-
ло десяти минут.

«Саша, не плачь!» — скандировали де-
монстранты, пытаясь спрятаться под 
зонтами. Многие поспешили укрыться 
в торговых центрах и переходах. Внутрь 
пускали небольшими партиями, чтобы 
не создавать давку на станциях. В ве-
стибюлях «Пушкинской» и «Молодёж-
ной» протестующие пытались кричать: 
«Жыве Беларусь!», но сотрудники мили-
ции не обращали на них внимания.

Некоторые решили добраться до пло-
щади Независимости — традиционно все 
воскресные митинги завершались там. 
Однако усиливающийся ливень и похо-
лодание сделали своё дело — до площади 
дошли около тысячи человек. Но прой-
ти к памятнику Ленину или Красному 
костёлу им не удалось — по всему пери-
метру дежурили автозаки, а силовики 
в дождевиках выстроились вдоль пло-
щади в две цепи. Протестующие выш-
ли на проезжую часть проспекта Незави-
симости, но подъехавшие милицейские 
машины оперативно восстановили дви-
жение.

Ещё днём в Минске начались пробле-
мы с интернетом — практически не было 

связи у МТС, а у других операторов су-
щественно упала скорость. Аналогично 
снизился трафик Wi-Fi во многих гости-
ницах и ТЦ — ранее именно такие обще-
ственные точки доступа спасали жур-
налистов, отправляющих в редакции 
фото- и видеоматериалы.

�� НАВСТРЕЧУ ВСТРЕЧЕ

В этот же день состоялся очередной те-
лефонный разговор Александра Лука-
шенко с президентом РФ Владимиром 
Путиным. В ходе беседы главы госу-
дарств подтвердили настрой на даль-
нейшее укрепление взаимовыгодного 
сотрудничества по всем направлени-
ям. Кроме того, лидеры стран услови-
лись, что в ближайшие недели встре-
тятся в Москве.

Ранее Владимир Путин заявил в ин-
тервью «России 1», что РФ признаёт ле-
гитимность выборов в соседнем госу-
дарстве.

— Мы исходим из того, что выборы 
состоялись. Мы — я сразу это сделал, 
мы признали их легитимность. И как 
вы знаете, я поздравил Александра Гри-
горьевича Лукашенко с победой на этих 
выборах, — заявил российский лидер.

Владимир Путин напомнил, что 
белорусские власти приглашали 
на голосование международных на-
блюдателей (БДИПЧ ОБСЕ), но их там 
не заметили.

30 августа Александра Лукашенко 
поздравил с 66-летием патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл. Глава 
РПЦ выразил убеждение, что дальней-
шее «развитие взаимодействия Церк-
ви с государственными структурами 
и всеми здоровыми силами общества 
будет способствовать духовно-нрав-
ственному и патриотическому воспи-
танию жителей Беларуси».

Позже белорусский лидер принял 
поздравления от руководства ведомств 
и правительства республики.

Оппозиция в этот день также выра-
зила готовность к переговорам. Экс-
кандидат в президенты Светлана Ти-
хановская заявила, что готова начать 
диалог с властями страны при условии, 
что «задержанные участники полити-
ческих протестов будут освобождены».

Становится явкой
Сколько человек проголосует в ЕДГ

Любовь Лежнева 

Я вка на выборах глав субъектов может 
превысить 50%, а на других голосо-

ваниях показатель активности, вероятно, 
будет традиционно ниже — от 20 до 35%. 
Ответственность за вовлечение граж-
дан в процесс лежит не только на изби-
рательной системе, но и на политических 
партиях. При этом для трёхдневного го-
лосования создаётся специальный ре-
зерв наблюдателей, который будет 
больше, чем на волеизъявлении по Кон-
ституции. Об этом «Известиям» заявили 
в Общественной палате и Центризбирко-
ме. С 11 по 13 сентября выборы разного 
уровня пройдут в 83 субъектах, по их ито-
гам будет замещено около 77 тыс. ман-
датов. Кандидатами на должность главы 
региона в 18 субъектах зарегистрирова-
ны 89 политиков — всего выдвигалось 
около 150 человек.

�� ТРЁХДНЕВНЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

Единый день голосования станет трени-
ровкой перед масштабными выборами 
в Госдуму, которые пройдут в 2021 году, 
заявил «Известиям» первый зампред 
комиссии по экспертизе общественно 
значимых законопроектов и иных пра-
вовых инициатив Общественной пала-
ты РФ Артём Кирьянов. В этот раз люди 
будут делать свой выбор с учётом ново-
введений — многодневности и дистан-
ционного формата для некоторых реги-
онов. В конечном счёте все изменения 
направлены на то, чтобы сделать изби-
рательный процесс комфортнее. Одна-
ко вряд ли в этом году получится резко 
увеличить политическую активность 
граждан.

— На голосованиях в законодатель-
ные собрания регионов и городские 
думы и советы явка в среднем может 

составить от 20 до 35%. Там же, где идут 
напряжённые губернаторские кампа-
нии, показатели, конечно, могут быть 
выше, но вряд ли они будут больше тех, 
что были на голосовании по Конститу-
ции (67,97%. — «Известия»). Думаю, что 
явка может превысить 50%. Но важную 
роль сыграет вовлечённость политиче-
ских сил субъектов, — заявил член ОП.

Чтобы люди пришли на выборы 
и проголосовали, избирательная си-
стема делает всё возможное. Однако 
вопрос явки — двухсторонняя задача, 
заявил «Известиям» член Центризбир-
кома Евгений Шевченко. Избиратель-
ные комиссии информируют населе-
ние о том, как будут проходить выборы, 
используя все имеющиеся возможно-
сти — например, через СМИ и ресурсы 
своего сайта.

— Но есть и другая составляющая. Ра-
ботать над увеличением явки должны 
также политические партии и кандида-
ты, потому что это и их зона ответствен-
ности. В регионах мы иногда видим, что 
в агитационных материалах кандидаты 
даже не пишут, когда и куда избираются, 
не говоря уже о тех возможностях голо-
сования, которые будут применяться, — 
отметил Евгений Шевченко.

�� КОНТРОЛЬНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ

Ключевое значение в активности изби-
рателей, по мнению члена Обществен-
ной палаты РФ Ивана Абажера, может 
иметь многодневность процесса. Ведь 
многие не могут позволить себе прого-
лосовать в конкретный день из-за рабо-
ты и других обязательств.

— Мы находимся в постоянном поиске 
новых форматов волеизъявления. Неко-
торые из них — например, однодневное 
голосование — уходят в небытие. Вме-
сте с ними может исчезнуть и партий-
ный принцип. Согласно Конституции, 

у нас не может быть государственной 
и обязательной идеологии, а партийные 
структуры зачастую связаны с опреде-
лённой идеологией, — заявил «Извести-
ям» Иван Абажер.

Некоторые политики и партии вы-
ступают против многодневных голо-
сований и дистанционных форматов, 
аргументируя это тем, что могут воз-
никнуть мошенничества нового типа. 
Однако эти эксперименты важны для 
будущего избирательной системы, за-
явил Артём Кирьянов. Он отметил, что 
любая фальсификация может стать ос-
нованием для возбуждения уголовно-
го дела, а для сотрудников избиратель-
ных участков ещё и причиной потери 
работы.

Чтобы сделать процесс предельно 
открытым, сейчас активно обсуждает-
ся вопрос установки видеорегистрато-
ров, которые будут работать и в ночное 
время, чтобы ни у кого не возникло со-
мнений, что к сейф-пакетам кто-то при-
касался, сообщил Евгений Шевченко. 
В этом году ЦИК также дала возмож-
ность партиям и кандидатам увеличить 
число наблюдателей до шести человек 
на каждом участке с учётом трёхднев-
ного голосования.

— Мы призываем всех, кто заинтере-
сован, приходить и записываться на уча-
сток. Мы абсолютно открыты. Мы зна-
ем, что региональные общественные 
палаты готовят достаточное количе-
ство наблюдателей. Мы рассчитываем, 
что их будет не меньше, чем на общерос-
сийском голосовании по Конституции, — 
подчеркнул член ЦИК России.

К подготовке наблюдателей актив-
но подключается и профессиональное 
сообщество, в частности ассоциации 
юристов и адвокатов, отметил Артём 
Кирьянов.

— Число наблюдателей будет изме-
ряться шестизначными цифрами. Это 
очень важно для прозрачности голосо-
вания и для объективности всего про-
цесса, — заявил он.

Практика голосования по поправкам 
в Конституцию, по его мнению, показа-
ла, что при фальсификации уйти от от-
ветственности не получится.

Согласно утверждённому ЦИК по-
рядку, 13 сентября пройдёт основной 
день голосования, а 11 и 12 сентября — 
досрочные. Выборы разного уровня со-
стоятся в 83 субъектах РФ, по их итогам 
будет замещено около 77 тыс. мандатов. 
В четырёх регионах — Татарстане, Кур-
ской, Пензенской и Ярославской обла-
стях — пройдут довыборы депутатов 
Госдумы, в 11 — выборы депутатов за-
конодательных собраний, в 18 — прямые 
выборы высших должностных лиц, глав 
ещё двух субъектов — Ненецкого и Хан-
ты-Мансийского автономных округов — 
должны избрать депутаты региональ-
ных заксобраний.

A Население близлежащих 
деревень выступает про-

тив добычи меди, поскольку счи-
тает, что это повлияет на речную 
систему на склонах горной цепи Крык-
тытау. Здесь начинаются реки Боль-
шой и Малый Кизил, которые питают 
Урал. Крупные водные объекты яв-
ляются источником питьевого водо-
снабжения нескольких населённых 
пунктов, в том числе Сибая (Башки-
рия) и Магнитогорска (Челябинская 
область), рассказывала ранее «Извес-
тиям» эколог Залия Боброва. Загряз-
нение в результате промышленной 
разработки приведёт к ухудшению 
качества воды.

Накануне жители Башкирии и Че-
лябинской области написали обра-
щение на имя председателя общерос-
сийского общественного движения 
«Ветераны России» Ильдара Резяпо-
ва. Согласно данным, изложенным 
в письме, геологические работы ведут-
ся в местах захоронения отходов ура-
на, а рядом находится скотомогильник.

— Когда начнут разработку, бу-
дут взрывать горы. За этими горами 
хранятся пять вагонов радиоактив-
ных отходов, которые туда привезли 
в 1960-х годах. Об этом нам рассказа-
ли военные. Там висят знаки радиоак-
тивности. Кроме того, там есть захоро-
нения животных, павших от сибирской 
язвы, некоторые из них в нескольких 
километрах от района геологоразвед-
ки, — сообщила башкирская активист-
ка Мадина Ильгамова.

На встречу 29 августа в деревне Ку-
жаново Абзелиловского района прие-
хали и пришли как минимум 100 чело-
век. На фотографиях и видеозаписях, 
имеющихся в распоряжении «Извес-
тий», видно, что на место съехались де-
сятки машин.

— Говорят, именно в деревне Кужа-
ново живут геологи, которые ведут 
разведку. До самого хутора Салават-
совхоз добраться непросто — нужна 
«Нива» или «УАЗ», — рассказала участ-
ница собрания Зульхиза Махиянова.

Также в Кужаново прибыли мо-
сковские специалисты из Российско-
го экологического общества, которые 
возьмут пробы в реке на территории 
разведки, а также образцы почвы и от-
везут в лаборатории в столице, сооб-
щила Мадина Ильгамова.

20 сентября активисты планируют 
провести уже не собрание, а санкцио-
нированный митинг.

�� «СВОЕГО РОДА ЛУКАВСТВО»

В пятницу на своей странице в соцсе-
ти «ВКонтакте» глава администрации 
Абзелиловского района Ильдар Нафи-
ков сообщил, что из-за беспокойства 
населения он обратился к руководству 
РМК с просьбой приостановить геоло-
гическую разведку на территории Са-
лаватского медного месторождения.

— Рассмотрев моё обращение, ком-
пания согласилась поставить работы 

на паузу и вывести технику из леса, — 
написал Ильдар Нафиков.

Право пользования недрами на Са-
лаватском участке группа РМК полу-
чила в начале 2019 года у департамента 
по недропользованию по Приволжско-
му федеральному округу. По словам 
активистов, их мнения при принятии 
решения о разведке никто не учиты-
вал. На встрече с главой Абзелилов-
ского района, которая прошла в ми-
нувший четверг, Роберт Давлетшин 
задал Ильдару Нафикову вопрос, по-
чему так вышло.

— Он сказал нам, что разрешение 
на разведку якобы дали без его ведома. 
По его словам, для возмущения жите-
лей не имеется оснований: факты, что 
лес рубят гектарами, не соответству-
ют действительности, а в земле пока 
сделали ещё только несколько дырок. 
Но признал, что опасения по поводу об-
меления реки и других экологических 
проблем есть, — поделился с «Извес-
тиями» Роберт Давлетшин.

Активисты отнеслись к словам гла-
вы района с недоверием.

— Юристы объяснили нам, что адми-
нистрация так или иначе должна была 
подписать согласие на проведение раз-
ведки. Поэтому это своего рода лукав-
ство, — считает Роберт Давлетшин.

Глава муниципального образова-
ния наделяется полномочиями со-
гласно уставу образования и имеет 
собственную компетенцию по реше-
нию вопросов местного значения, объ-
яснил «Известиям» управляющий пар-
тнёр юридической компании AVG Legal 
Алексей Гавришев.

— В то же время вопросы поиска ме-
сторождений имеют федеральное ре-
гулирование. Соответственно, реше-
ния о подобных мероприятиях должны 
приниматься в согласовании с органа-
ми соответствующего министерства, — 
добавил он.

«Известия» пытались связаться 
с главой администрации Абзелилов-
ского района с 27 августа. В его приём-
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Абэ не так
Кто сменит досрочно ушедшего с поста премьера Японии

Наталия Портякова

Конец недели преподнёс японцам, 
а заодно и всему миру несколь-

ко неожиданный и неприятный сюр-
приз: премьер-министр страны Синдзо 
Абэ, бессменно возглавлявший прави-
тельство с конца 2012 года, объявил 
об отставке из-за серьёзных проблем 
со здоровьем. Многое из того, что 
премьер задумывал, он не сумел или 
не успел довести до конца. Тем не ме-
нее в глазах многих японцев он навсег-
да останется одним из наиболее влия-
тельных политиков страны, умевшим 
на равных говорить с не самыми про-
стыми собеседниками на мировой 
арене.

�� ДЕЖАВЮ

Серьёзные подозрения относитель-
но состояния здоровья японского 
премьера появились в середине ав-
густа — вслед за новостями о визите 
Синдзо Абэ в университетскую боль-
ницу Кэйо. Повторное посещение пре-
мьером врача 24 августа, продливше-
еся целых восемь часов и по иронии 
судьбы пришедшееся на день, ког-
да Синдзо Абэ побил рекорд по дли-
тельности пребывания на премьер-
ском посту, усугубило опасения 
о плохом состоянии главы прави-
тельства. Многие журналисты об-
ратили внимание на то, что с сере-
дины июня премьер не дал ни одной 
пресс-конференции по борьбе вла-
стей с коронавирусом, и стали всё 
чаще подмечать: порой политик с тру-
дом держится на ногах.

Тем не менее ещё в начале нынеш-
ней недели соратники премьера друж-
но заверяли, что провожать Синдзо 
Абэ рано, он в прекрасной форме, хотя 
и подустал морально, и прекрасно 
справится с обязанностями до окон-
чания своих полномочий в сентябре 
2021 года.

Но уже 28 августа стало ясно: проб-
лемы со здоровьем премьера, которо-
му в сентябре исполняется 66 лет, куда 
серьёзнее, чем пытались представить 

его однопартийцы по Либерально-де-
мократической партии (ЛДП).

— Я приношу свои извинения от все-
го сердца за то, что, несмотря на всю 
поддержку японского народа, я поки-
даю свой пост с одним полным годом, 
оставшимся до конца моего срока, 
и в разгар различных политических 
мер и пандемии коронавируса, — об-
ратился Синдзо Абэ к согражданам, 
сообщая о своём решении покинуть 
кресло лидера правящей партии и гла-
вы правительства.

Премьер пояснил: оставить управ-
ление страной, чтобы посвятить все 
силы и время серьёзному лечению, его 
вынудило обострение язвенного ко-
лита. Те же самые проблемы со здоро-
вьем уже приводили к добровольной 
отставке Абэ в его первый премьер-
ский срок, начавшийся в сентябре 
2006 года и досрочно завершивший-
ся ровно через год.

�� ЧЕМ ЗАПОМНИТСЯ

Одной из главных визитных карто-
чек многолетнего правления Синдзо 
Абэ стала его экономическая полити-
ка, получившая название абэномика. 
Её цель — оживить стагнировавшую 
два десятилетия подряд японскую 
экономику, поражённую дефляцией, — 
как считает большинство аналитиков, 
была на первых порах успешна, хотя 
и не смогла изменить долгосрочную 
траекторию развития Японии.

Крайне заметны были и усилия 
премьера вернуть былое величие 
Страны восходящего солнца — пре-
жде всего за счёт усиления роли во-
енных. В 2014 году его правительство 
впервые со времён Второй мировой 
позволило японским войскам воевать 
за границей. А год спустя Токио при-
нял закон, отменивший запрет на осу-
ществление права на коллективную 
самооборону или защиту друже-
ственной страны, подвергшейся на-
падению. Но изменить статью 9 после-
военной японской конституции, с тем 
чтобы страна наконец могла позво-
лить себе иметь полноценную ар-
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Кот платежом красен
A Кроме того, в документе 

уточняется: это будет ка-
саться животных, используемых для 
целей, не связанных с предпринима-
тельской деятельностью. Как пояс-
нил «Известиям» Владимир Бурма-
тов, также в нём будут закреплены 
определение «домашние животные» 
и критерии. Уточнить это парламен-
тария попросили в кабмине.

— Например, сельскохозяйствен-
ных животных (племенной, молоч-
ный и рабочий скот, а также оленей, 
кроликов, птиц, пчёл) запрещено 
изымать за долги уже сегодня, а до-
машних можно. С нашей точки зре-
ния, это варварство, кощунство 
и запредельная жестокость. В на-
шем случае речь идёт прежде все-
го о кошках и собаках, а также о ди-
ких животных, которых официально 
не запрещено содержать в жилых до-
мах, — пояснил «Известиям» депутат.

По его словам, это регламентиру-
ется постановлением правительства 
«Об утверждении перечня животных, 
запрещённых к содержанию». Все-
го в нем перечислено 33 вида таких 
питомцев.

— То есть змеи, слоны, тигры, обе-
зьяны, жирафы и пантеры под наш 
законопроект точно не попадают, — 
подчеркнул парламентарий.

По его словам, документ коснётся 
всех организаций, которые отбирают 
у граждан питомцев для уплаты дол-
га: и коллекторов, и судебных приста-
вов — они открыто сегодня заявля-
ют, что это очень эффективная мера.

— Ко мне пришла на приём старуш-
ка, которая попала в ДТП. Для того 
чтобы доказать, что она пострадав-
шая, ей пришлось взять заём 10 тыс. 
рублей на адвоката. Спустя несколь-
ко месяцев выяснилось, что долг уже 
достиг 180 тыс., потому что это была 
микрофинансовая организация, да-
ющая деньги под высокий процент. 
В итоге у неё забрали кота — един-
ственное близкое ей живое суще-
ство. Это была для неё настоящая 
трагедия, и таких случаев даже 
не сотни, а тысячи, — заявил депутат.

Например, в Подмосковье толь-
ко за один месяц прошлого года ми-

крофинансовая организация «Кре-
дит 911» изъяла десять животных: 
шесть собак, трёх кошек и одного 
крокодила. Но больше всего от неу-
плаченных долгов в России страдают 
коты. Например, в Пермском крае су-
дебные приставы арестовали у муж-
чины животное из-за долга 120 тыс. 
рублей — его питомца они оценили 
в 1,5 тыс. Уже на следующий день хо-
зяин принёс небольшую сумму де-
нег, чтобы забрать питомца. В Став-
ропольском крае кота забрали в счёт 
погашения ипотеки, а в Кемеровской 

области — из-за отказа хозяина опла-
чивать ремонт в затопленной квар-
тире. В Хабаровском крае за испор-
ченную систему водоснабжения 
судебные приставы изъяли у семьи 
34 кошки.

�� ФРАКЦИИ ЗА,  
КОЛЛЕКТОРЫ ПРОТИВ

Во всех фракциях Госдумы заявили 
«Известиям», что инициативу Влади-
мира Бурматова поддерживают.

— Всё-таки животное — это осо-
бый объект гражданских прав, и оно 
не может рассматриваться как вещь. 
Поэтому запрет на арест живот-
ных за долги должен быть пропи-
сан в законодательстве, — пояснил 
«Известиям» первый зампред фрак-
ции «Справедливой России» Миха-
ил Емельянов.

Аналогичного мнения придержи-
ваются в КПРФ.

— То, что это сегодня существу-
ет в России, абсурд и позорище. Ко-
нечно, этот законопроект нужно 

принимать, — заявил «Известиям» 
коммунист, глава комитета по ре-
гиональной политике Николай Ха-
ритонов.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов также считает, что инициати-
ва будет поддержана фракцией.

— Домашние животные — это чле-
ны семьи. Их изъятие недопустимо. 
Поэтому уверен: всё разумное чело-
вечество поддержит такой запрет, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
парламентарий.

Депутат рассказал, что сегодня 
по действующему Гражданскому ко-
дексу даже транспортное средство 
в России могут эвакуировать, ког-
да там будет находиться кошка или 
собака. Они могут умереть, но это 
не останавливает тех, кто занимает-
ся эвакуацией, отметил парламента-
рий. По его словам, фракция внесла 
законопроект о запрете таких дей-
ствий в Госдуму, однако он не принят.

А вот коллекторы в инициативе 
Владимира Бурматова позитива для 
себя не видят.

— Если животных запретят изы-
мать, то это будет странно. Например, 
есть специфика сельской местно-
сти, где у человека, взявшего кре-
дит, может быть табун лошадей. Как 
их можно не забрать, если он возь-
мёт под него кредит? Лучше бы поя-
вился законопроект, в котором было 
бы зафиксировано, как должно со-
держаться изъятое животное до мо-
мента уплаты долга, — заявил «Извес-
тиям» глава контрольного комитета 
Национальной ассоциации профес-
сиональных коллекторских агентств 
Дмитрий Теплицкий.

Политтехнолог Дмитрий Фети-
сов отметил, что законопроект пы-
тались принять ещё в 2015 году, од-
нако тогда он поддержи не получил. 
Очевидно, что инициатива наруша-
ла интересы судебных приставов 
и коллекторов, которые широко 
используют этот метод выбивания 
долгов. Сейчас, когда порядок в кол-
лекторской деятельности призвал 
навести президент, проблем с при-
нятием закона не возникнет, счита-
ет эксперт.

Больше всего от не-
уплаченных долгов 
в России страда-
ют коты. Например, 
в Пермском крае при-
ставы арестовали у 
мужчины животное 
из-за долга 120 тыс.

мию, Абэ так и не смог. Не в послед-
нюю очередь из-за пацифистских 
настроений в обществе и политиче-
ских кругах.

Что касается международной сце-
ны, то на ней Синдзо Абэ был самым 
влиятельным японским премьер-ми-
нистром за все последние десятиле-
тия. Как заметил в одном из интервью 
«Известиям» генсек ЛДП в палате со-
ветников Хиросигэ Сэко, «Абэ — пока 
единственный японский политик 
на мировой арене, кто может откро-
венно разговаривать с Трампом».

При этом Синдзо Абэ не забывал 
и про отношения с другими страна-
ми, хотя наведение мостов шло с пе-
ременным успехом.

— Во внешней политике он очень 
много занимался отношениями с Ки-
таем, пытаясь их улучшить, но два 
фактора затрудняли это: поведение 
самого Китая и неспособность пра-
вящей ЛДП смягчить свою национа-
листическую повестку дня, — сказал 
«Известиям» глава Центра Японии 
в шведском Институте безопасно-
сти и политики развития Ларс Варгё.

Немало энергии японский премьер 
вложил и в улучшение связей с Росси-
ей и лично с Владимиром Путиным, 
хотя по понятным причинам довери-
тельные отношения между лидерами 
ни на йоту не сдвинули решение глав-
ной проблемы двустороннего диало-
га — территориального вопроса.

— На меж дународном уровне 
он был очень искусным лидером 
в общении с трудными и влиятель-
ными визави, такими как Трамп, Си 
и Путин. И японская общественность, 
видя, как Абэ справляется с непосто-
янным президентом США, автокра-
том Си Цзиньпином или южнокорей-
ским президентом, которого многие 
в Японии считают излишне идеологи-
зированным, наверняка сочтёт дей-
ствия своего премьера лучшим при-
мером того, как стоило себя вести 
в данных обстоятельствах, — сказал 
«Известиям» эксперт Международно-
го христианского университета в То-
кио Стивен Наги.

�� ШОРТ-ЛИСТ ПРЕЕМНИКОВ

Уходя, Синдзо Абэ не стал комменти-
ровать вопрос о том, кто, по его мне-
нию, должен прийти на смену. А меж-
ду тем недостатка в желающих встать 
у руля правящей партии после Абэ 
не наблюдается.

Одним из преемников многие СМИ 
называют нынешнего генсека прави-
тельства страны Ёсихидэ Сугу — од-
ного из самых давних и лояльных со-
юзников Абэ, чьё влияние, однако, 
было несколько ослаблено скандаль-
ной отставкой двух близких к нему 
министров прошлой осенью.

Бывший глава японского МИДа 
Фумио Кисида сам выражал жела-
ние стать новым председателем пра-
вительства, и, как утверждается, 
именно его Абэ рассматривал в ка-
честве своего предпочтительного 
преемника, невзирая на осторож-
ное отношение Кисиды к пересмо-
тру пацифистской статьи 9 консти-
туции. Впрочем, исходя из опросов 
скромный и миролюбивый Кисида 
никогда не мог похвастаться особой 
популярностью среди рядовых из-
бирателей.

А вот бывший министр обороны 
Сигэру Исиба, причисляемый к раз-
ряду «ястребов», напротив, регу-
лярно возглавлял рейтинг полити-
ков, которых граждане хотели бы 
видеть следующим премьер-мини-
стром. Но он никогда не пользовал-
ся широкой поддержкой среди одно-
партийцев.

В список вероятных преемников 
попал и нынешний глава японского 
минобороны Таро Коно, в прошлом 
державший также портфели мини-
стра иностранных дел и министра 
по административной реформе, чьи 
взгляды в целом совпадали с линией 
ушедшего премьера.

Наконец, шанс занять премьер-
ское кресло на ближайший год есть 
ещё у одного ключевого члена адми-
нистрации Синдзо Абэ — 79-летнего 
министра финансов Таро Асо. Он мо-
жет оказаться компромиссной фигу-
рой в том случае, если в ближайшие 
дни соратники премьера не достигнут 
консенсуса по вопросу, кому именно 
предстоит занять премьерское крес-
ло на этот год и, вероятно, представ-
лять партию на последующих всеоб-
щих выборах.

ной секретарь сначала сообщила, что 
чиновник находится на совещании, 
а позже соединила с заместителем, 
который заявил, что «некомпетентен» 
в вопросе разработки РМК территории 
хутора. В выходные к телефону никто 
не подошёл. На запрос по почте также 
ответа не последовало.

�� ДОШЛО ДО ПРОКУРАТУРЫ

Прогнозные ресурсы медных руд Са-
лаватского участка оцениваются 
в 208,7 млн т руды и 992,6 тыс. т меди. 
Срок действия лицензии на недрополь-
зование составляет 25 лет, ранее рас-
сказали «Известиям» в РМК.

При этом против разработки земель 
хутора Салават-совхоз жители Абзели-
ловского района протестуют уже год. 
Местный активист Ильнур Якупов от-
правлял несколько запросов в прави-
тельство Башкирии. В ответ ему со-
общили, что в 2019–2021 годах здесь 
пройдут геологоразведочные работы, 

после чего будет проведена оценка воз-
действия на окружающую среду. Также 
Ильнуру предложили принять активное 
участие в общественных слушаниях.

Ряд запросов в официальные ведом-
ства направлял и депутат Зариф Байгу-
скаров, избиравшийся в Госдуму от Са-
лаватского округа.

— Ко мне обращались жители села 
Халилово Абзелиловского района. Я от-
правил запросы в Генпрокуратуру, Рос-
природнадзор, минэкологии Респуб-
лики Башкортостан. Генпрокуратура 
направила запрос в ФАС на предмет со-
блюдения законодательства при прове-
дении комплексных процедур, — рас-
сказал «Известиям» парламентарий.

В субботу, 30 августа, активисты Аб-
зелиловского района приняли решение 
провести независимую экспертизу — 
местным жителям предложено самим 
выбрать экспертов для проверки.

— Важно, чтобы местные жители зна-
ли, что вреда им не будет, — пояснил За-
риф Байгускаров.

Также депутат сообщил, что соби-
рается разработать законопроект, со-
гласно которому при выдаче лицензии 
на разработку и добычу ископаемых 
будет учитываться мнение местного 
населения.

— Сегодня ни органы местного само-
управления, ни республиканские ор-
ганы зачастую не знают о разработке. 
Это неправильно, — подчеркнул Зариф 
Байгускаров.

�� РЕЧЬ УЖЕ О ВОЗВРАТЕ

Тем временем глава Башкирии Радий 
Хабиров прокомментировал ситуацию 
вокруг ещё одной проблемной точки 
региона — шихана Куштау. В эксклю-
зивном интервью РЕН ТВ он рассказал, 
что власти не вмешивались в ситуацию 
со сделкой по переходу Башкирской со-
довой компании (БСК) из государствен-
ной собственности, потому что истёк 
срок исковой давности. Главной целью 
властей региона было сохранить пред-
приятие и рабочие места на нём, отме-
тил он.

Ранее, 28 августа, Генпрокуратура 
по поручению президента Владимира 
Путина проверила законность отчуж-
дения государственных акций пред-
приятий содовой промышленности 
в Республике Башкортостан.

— В ходе проведённой проверки вы-
явлены нарушения законодательства 
о приватизации. Переход прав на на-
званные имущественные комплексы 
произведён помимо воли Российской 
Федерации, — заявили в ведомстве.

По словам Радия Хабирова, при ре-
шении вопроса по Куштау местным 
властям пришлось столкнуться с не-
адекватным отношением со стороны 
акционеров БСК (правительство Баш-
кирии владеет 38% её акций).

— У нас есть опыт спасения и помо-
щи крупным предприятиям. В ответ 
акционеры стали угрожать, что сокра-
тят две тысячи рабочих мест и остано-
вят производство. Это неадекватное, 
на мой взгляд, поведение, — заявил Ра-
дий Хабиров.

Он подчеркнул, что отдельным пово-
дом для возмущения местных властей 
стало нахождение главного бенефици-
ара за рубежом, а также тот факт, что 
капитал выводился через офшорные 
компании Кипра. Кроме того, выясни-
лось, что в последние годы БСК выдала 
кипрским предприятиям заём на об-
щую сумму 6 млрд рублей.

— И это при том, что сама (компания 
БСК. — «Известия») нуждается в сред-
ствах на решение экологических проб-
лем, модернизацию, — подчеркнул Ра-
дий Хабиров. — Надеемся, что доведём 
дело до конца и республика вернёт то, 
что принадлежит ей по закону. А потом 
уже будем думать про модернизацию 
предприятия.

Предложение о покупке пакета ак-
ций БСК сейчас уже неактуально — речь 
на данный момент идёт о возврате, до-
бавил глава Башкирии.
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Кормят завтраками 
Средства на горячее питание для школьников до обеда не дотягивают

Ярослава Костенко

С 1 сентября ученики первых–чет-
вёртых классов смогут бесплат-

но получать в школе горячее пита-
ние. Средства на реализацию этого 
поручения президента доведены 
до регионов и уже начали осваивать-
ся, сообщили «Известиям» директо-
ра и учителя из разных частей страны. 
Однако правила подразумевают толь-
ко один приём горячей пищи — или за-
втрак, или обед. Второй обычно сто-
ит дороже, а потому в большинстве 
учебных заведений дети смогут есть 
за счёт государства только утром. Ро-
дители заявляют, что готовы платить 
за питание, но пока в школьных сто-
ловых оно оставляет желать лучшего.

�� ЗАВИСИТ ОТ ФИНАНСОВ

Согласно поручению президента, 
с 1 сентября все российские школь-
ники с первого по четвёртый класс 
должны быть обеспечены горячим 
питанием. 26 августа на совещании 
с членами правительства министр 
просвещения Сергей Кравцов до-
кладывал главе государства, что под 
новые правила попадут около 7 млн 
детей.

— Правительством выделены до-
полнительные средства для 27 субъ-
ектов Российской Федерации, это 
почти 30 млрд рублей на 2020–2022 го-
ды, — сообщил он. — На сегодняшний 
день более половины проблемных 
зон, а это 1125 школ, приведено в со-
ответствие с требованиями.

Как реализуется горячее питание 
в школах на практике, Минпросве-
щения с 1 сентября будет мониторить 
вместе с Общероссийским народным 
фронтом, добавил министр.

«Известия» опросили директоров 
и учителей из школ Москвы, Сара-
товской области, Татарстана, Ярос-
лавской области и Чувашии. Все они 
заявили: средства доведены, и с пер-
вого учебного дня младшеклассни-
ков обязательно будут кормить го-
рячим.

Согласно документам, регламен-
тирующим этот аспект школьной 
жизни, школьнику до пятого класса 
положен один приём горячей пищи 
в день — но какой именно, не уточ-
няется.

— Насколько я понимаю, в столич-
ных школах речь идёт о завтраке, — 
сказала «Известиям» председатель 
Московской городской организации 
Профсоюза работников народного 
образования и науки Марина Алек-
сеева.

А вот за обед уже придётся пла-
тить, подтверждают респонденты 
редакции.

— Будет ли это завтрак или обед, 
решает министерство образования 
(имеются в виду региональные ве-
домства. — «Известия») в зависимо-
сти от размера выделенных средств 
и временного режима школы. Есть 
школы, где учатся во вторую смену, 
поэтому это может быть и два вида: 
завтрак — для первой смены, обед — 
для второй. Но конкретно наша 
школа ещё не получила этой инфор-
мации, — объяснила член Националь-
ного союза педагогов, директор гим-
назии № 5 города Чебоксары Инна 
Исаева. — У нас кормят комбинаты 

питания, они разрабатывают меню 
и согласовывают его с соответству-
ющими инстанциями.

Судя по ответам опрошенных «Из-
вестиями» работников сферы обра-
зования, завтрак, как правило, сто-
ит дешевле обеда.

— Младшая школа у нас стопро-
центно ест горячие завтраки на бес-
платной основе, льготные катего-
рии — и завтраки, и обеды, — пояснила 
депутат Мосгордумы, директор шко-
лы № 2098 Надежда Перфилова. — 
В школах 12-дневное меню. В завтраки 

входят, например, омлеты, сырни-
ки, запеканки, геркулесовая, манная 
и пшённая каши и так далее. Завтрак 
стоит 87 рублей, обед — 167 рублей.

�� ЛИШЬ БЫ ЕЛИ

— С одной стороны, заявленная тема 
горячего питания в школах снимает 
с родителей очень большую нагруз-
ку, — считает исполнительный ди-
ректор Национальной родительской 
ассоциации (НРА) Марианна Шевчен-

ко. — С другой же — дети уходят в шко-
лу довольно рано, и к тому моменту, 
как они возвращаются, проходит два 
приёма пищи. Второй на бесплатной 
основе пока не обеспечен.

По просьбе «Известий» в НРА 
провели экспресс-опрос по стоимо-
сти обедов. Родители из Челябин-
ска будут платить за одну порцию 
60 рублей, в Московской области 
эта сумма составит порядка 82 руб-
лей, в Москве — 142 рубля. В Ярос-
лавской области ценник на второй 
приём горячей пищи колеблется 
от 50 до 60 рублей. По грубым под-

счётам, если брать шесть учебных 
дней в течение четырёх недель, в ме-
сяц российские мамы и папы отдают 
от 1,2 до 3,4 тыс. рублей.

Однако родители готовы платить 
за питание, уверяет Марианна Шев-
ченко. Главной проблемой она счи-
тает не столько финансовую сторону 
вопроса, сколько качество еды в сто-
ловых.

— Если мы сдаём деньги на обе-
ды, имея теперь бесплатные завтра-
ки, но дети не едят их, это большая 
проблема. Часто ребёнок прихо-
дит домой и говорит: «Мам, я ничего 
не ел», потому что еда в столовой не-
вкусная. Или холодная — её накрыва-
ют за полчаса до завтрака или обеда, 
и она остывает, — подчеркнула испол-
нительный директор НРА.

А вот в Нижнем Новгороде мамы 
и папы взяли эту проблему в свои 
руки. В городе организован проект 
«Родительский контроль».

— Мы создали экспертную группу 
из врачей, представителей комби-
натов питания, родительского сооб-
щества, Роспотребнадзора и вырабо-
тали 14-дневное не повторяющееся 
цикличное меню, обсудили буфет-
ную продукцию, которая нашим де-
тям служит перекусами, — пояснил 
председатель местного совета отцов 
Александр Заремба.

По его словам, на этой неделе ро-
дители Нижнего Новгорода встре-
чались с технологами комбинатов 
питания — те доложили о полной го-
товности к 1 сентября.

Однако, к сожалению, такие ини-
циативы есть далеко не в каждом ре-
гионе. Вопрос качественного питания 
по всей стране ещё предстоит прора-
ботать, и решать его нужно как мож-
но быстрее, считают в НРА.

выделено 
правительством 

на 2020–2022 годы 
в 27 субъектах 

на школьное питание

30 МЛРД  
РУБЛЕЙ

Местные жители опасаются, что добыча меди резко снизит качество воды 
в населённых пунктах (на фото — отроги хребта Крыктытау, Южный Урал)

« ЧАСТО РЕБЁНОК ПРИХОДИТ ДОМОЙ И ГОВОРИТ: 
«МАМ, Я НИЧЕГО НЕ ЕЛ», ПОТОМУ ЧТО ЕДА В СТОЛО-
ВОЙ НЕВКУСНАЯ. ИЛИ ХОЛОДНАЯ — ЕЁ НАКРЫВАЮТ 

ЗА ПОЛЧАСА ДО ЗАВТРАКА ИЛИ ОБЕДА, И ОНА ОСТЫВАЕТ

Медь и пламень 
Активисты Салават-совхоза добились           приостановки работ
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Вадим Арапов

До 40% всех выданных в первом по-
лугодии 2020-го займов пришлось 

на рефинансирование, показал опрос 
крупнейших кредитных организаций, 
проведённый «Известиями». Клиенты 
хотят снизить платежи по долгам, взяв 
деньги под меньший процент. Однако 
низкие ставки повышают риски для фи-
нансовой стабильности — банки зараба-
тывают меньше, считают в ЦБ. Экспер-
ты уверены, что падение маржи вынудит 
кредиторов придумывать новые спосо-
бы получения прибыли и уменьшения 
издержек. По их словам, если регулятор 
вернётся к политике повышения ста-
вок, отрасль столкнётся с серьёзней-
шим стрессом.

�� ПОКА ВСЁ УПАЛО

За первые шесть месяцев 2020 года 
у ВТБ доля рефинансирования в ипо-
течных займах составила 30%. В абсо-
лютном выражении это в 5,4 раза, или 
на 107 млрд рублей, больше аналогич-
ного уровня 2019-го.

Доля рефинансированных жилищ-
ных кредитов в «ЮниКредит» в первом 
полугодии составила 35–40%, рассказал 
«Известиям» член правления организа-
ции Михаил Повалия. В потребитель-
ских ссудах показатель значительно 
ниже — не более 3%, отметил он.

В Промсвязьбанке на долю рефинан-
сирования приходится около 30–36% 
ипотечных ссуд, сообщили в его пресс-
службе. Всплеск интереса наблюдал-
ся в марте и апреле, уточнили там. Кли-
енты переоформляли по сниженным 
ставкам займы, выданные три года на-
зад и ранее. В мае объёмы рефинансиро-
вания уменьшились из-за ограничений 
в работе проводящих перерегистрацию 
залога госучреждений. В потребитель-
ском кредитовании в этом году доля ре-
финансирования стабильно составля-
ет около 30%, подытожили там.

В первом полугодии 2020-го объёмы 
рефинансирования ипотеки выросли 
примерно в шесть раз, оценил эксперт 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Денис Домащенко. 

В секторе потребительских кредитов — 
как минимум на четверть, отметил он.

Общий рост задолженности по ипо-
течным кредитам при этом был мини-
мальным — в мае этого года он соста-
вил 0,7%, в июне — 1,2%. Для сравнения: 
в прошлом году за аналогичные перио-
ды — 1,2 и 1,1% соответственно, сообщи-
ли «Известиям» в Центробанке.

Рефинансирование ипотечной ссу-
ды по более низкой ставке приводит 
к перераспределению банковских ри-
сков, отметили в регуляторе. Со сниже-
нием процента по кредиту сокращают-
ся и платёж по нему, долговая нагрузка 
заёмщика и вероятность его дефолта 
по обязательствам в будущем, поясни-
ли там.

Экономика и бизнес

«Внедрение цифровых платформ создаёт условия, чтобы все жили в легальной среде»
Председатель МОЭС Борис Рыбак — о том, почему «Платон» стал стимулом к долгожданному наведению порядка, о влиянии пандемии коронавируса на логистику 
и нацпремии для лучших грузоперевозчиков

Юлия Романова

Д аже в периоды самых жёстких огра-
ничений из-за пандемии COVID-19 до-

ставка товаров и продуктов не прекра-
щалась ни на один день. Во время спада 
экономики и одновременного ажиотаж-
ного спроса на доставку грузоперевозчи-
ки смогли найти пути оптимизации и по-
вышения эффективности бизнеса. О том, 
когда логистический рынок окончатель-
но восстановится от удара пандемии, па-
радоксальном влиянии госсистемы «Пла-
тон» и темах, ставших для транспортников 
актуальными в посткоронавирусную эпо-
ху, «Известиям» рассказал председатель 
Межотраслевого экспертного совета 
по развитию грузовой автомобильной 
и дорожной отрасли (МОЭС) Борис Рыбак.

Данные госсистемы «Платон» говорят 
о спаде грузоперевозок в апреле и по-
степенном восстановлении до уровня 
2019 го да. Вы согласны с этими показа-
телями?

В апреле, по оценкам экспертов 
МОЭС, рынок просел примерно на 20%. 
И здесь наши данные полностью совпа-
дают со статистикой «Платона». Вопрос, 
который сейчас остро стоит перед гру-
зовыми автомобильными перевозчи-
ками, заключается в вариантах и сро-
ках выхода из этой кризисной ситуации. 
Мы фиксируем пики и периодический 
рост отдельных видов перевозок, на-
пример ритейла, сборных грузов и се-
зонных — сельское хозяйство и дорож-
ное строительство. А неразбериху 
с пропускным режимом в отдельных ре-
гионах и общую панику в начале панде-
мии сменило постепенное восстановле-
ние объёмов грузоперевозок.

Но общие ожидания рынка пока не-
определённые, довольно трудно стро-
ить планы на длительную перспективу. 
Ожидаем полноценного восстановле-
ния к середине 2021 года — если не бу-
дет новых ограничений и, соответствен-
но, экономического спада. Все здравые 
предприниматели понимают, что 
взрывного роста не будет.

Автомобильные грузоперевозки — 
традиционно один из индикаторов 
работы всей экономики, и от её вос-
становления в целом зависит спрос 
на логистические услуги. Несмотря 
на эту зависимость, мы отмечаем тренд 
на всестороннее повышение эффектив-
ности бизнеса. Для грузоперевозчиков 
пандемия стала серьёзным стимулом 
к развитию. И этот вывод ещё раз под-
тверждает, что рынок качественно из-
менился за последние три-четыре года.

В чём заключается тренд на повышение 
эффективности?

По итогам регулярных заседаний 
МОЭС, экспертных онлайн-форумов 
мы видим, что лидеры отрасли, средние 
и даже малые предприятия более каче-
ственно и серьёзно подходят к поиску 
и быстрому внедрению способов сни-
жения текущих издержек. Оптимиза-
ция охватывает весь спектр затрат, ко-
торым до пандемии не уделяли такого 
пристального внимания — от манеры 
езды водителей и правильного исполь-
зования шин до контроля расхода горю-
че-смазочных материалов.

Непосредственно перед началом ка-
рантина, 30 марта, мы провели первую 
в нашей истории онлайн-конференцию 
«Преодоление COVID-19 индустрией 
транспорта». На мероприятии, в кото-
ром приняли участие более 800 экспер-
тов, обсуждался очень широкий спектр 
вопросов. Но главным, конечно, был во-
прос о том, чего ждать в будущем и как 
справиться с кризисом. А ровно через 
четыре месяца, 30 июля, была проведе-
на уже практическая конференция для 
грузовых автомобильных перевозчиков  
«Инструменты оптимизации затрат ав-
топарков в новых реалиях», на которой 
участники рынка делились своими на-
работками по преодолению текущих 
сложностей.

За счёт чего рынок изменился в послед-
ние годы?

Здесь есть два ключевых аспекта — 
внешний и внутренний. Внешней силой 
для оздоровления отрасли автомобиль-
ных грузоперевозок, несмотря на всю 
кажущуюся с первого взгляда парадок-
сальность, стал запуск государственной 
системы «Платон». Именно с этого мо-
мента начался абсолютно новый и бо-

лее высокий уровень конструктивного 
диалога между рынком и регулятором.

Одну из ключевых ролей в этом 
сыграл нынешний министр транспор-
та Евгений Дитрих. Беспрецедентное 
по масштабам и открытости обсужде-
ние проблем развития отрасли пошло 
по пути учёта общих интересов госу-
дарства и бизнеса. И это мнение боль-
шинства лидирующих логистических 
компаний, которые одновременно на-
чали объединяться в профессиональ-
ные союзы и экспертные объединения, 
одним из которых стал МОЭС. Во гла-
ву угла была поставлена координация 
и выработка общей конструктивной по-
зиции бизнеса.

«Платон» стал не только способом 
мониторинга транспортных потоков 
и сбора средств на строительство дорог, 
а стимулом к долгожданному наведе-
нию порядка на рынке грузоперевозок.

Внутренний аспект заключается 
в том, что законопослушные грузопе-
ревозчики заинтересованы в созда-
нии равных рыночных условий, ког-
да эффективный контроль исключает 
большую часть нарушений законода-
тельства. Именно поэтому сейчас про-
должается активное обеление рынка, 
например через плотное взаимодей-
ствие участников рынка с ФНС. Благо-
даря сложившейся атмосфере нетер-
пимости к нарушению закона стало 
возможно принятие хартии добросо-
вестных грузоотправителей зерна. Фор-
мируется устойчивый тренд на исклю-
чение существующих перекосов, когда, 
например, зерновозы были с тройным 
и более перегрузом, а отдельные пере-
возчики находили способы не платить 
налоги. И внедрение цифровых плат-
форм, включая ФНС, «Платон», АСВГК 
(автоматизированная система весога-

баритного контроля), как раз создаёт 
условия, чтобы все жили в единой ле-
гальной среде.

В начале пандемии депутаты Госдумы 
и представители ассоциаций просили 
отменить транспортный налог, снизить 
акцизы на топливо, приостановить «Пла-
тон». Почему эти разговоры прекрати-
лись?

Естественно, столкнувшись с не-
виданным кризисом, всем было очень 
страшно. Был и продолжает существо-
вать высокий уровень неопределённо-
сти. В этих условиях бизнес стремится 
абсолютно минимизировать все за-
траты. В таких ситуациях всегда очень 
много политики, порой популизма для 
привлечения внимания, резких пред-
ложений и заявлений. Однако трезвый 
расчёт говорит о необходимости ком-
плексного подхода к преодолению эко-
номического кризиса.

Первое — мы зависим от общего со-
стояния экономики, поэтому необходи-
мы структурные меры поддержки всех 
отраслей. Если такие меры будут реали-
зованы, грузоперевозки относительно 
быстро восстановятся. Ключевой ста-
тьёй расходов для автомобильных гру-
зовых перевозок, безусловно, является 
топливо. И здесь до сих пор перевозчики 
хотели бы найти какую-то форму господ-
держки — в виде субсидий, например.

С другой стороны, мы понимаем, что 
субсидирование одной отрасли не может 
быть в ущерб другим, это может приве-
сти к быстрой деградации, в частности, 
дорожного хозяйства. А качественные 
дороги улучшают деятельность логи-
стических компаний. В части «Плато-
на», заметьте: нигде подобные системы 
не были остановлены — ни в Германии, 
ни в Словакии или Австрии. Такие систе-
мы выполняют несколько важных функ-
ций — сбор фактической статистики для 
оценки состояния отрасли и отдельных 
системообразующих компаний и, по-
вторюсь, создание равных условий для 
предпринимателей. И здесь приостанов-
ка «Платона» может вернуть рынок в хаос 
и «серость», что будет намного негатив-

нее для автомобильных грузоперевозок 
в целом.

И на сегодняшний день у перевоз-
чиков, наоборот, ожидание в развитии 
«Платона» как источника данных для 
корпоративных платформ и дополни-
тельных цифровых сервисов, а также 
усиления контроля за нарушителями 
и продолжения ремонта и строитель-
ства федеральных дорог и мостов.

Что МОЭС даёт транспортным компани-
ям? И какие темы наиболее остро обсуж-
даются?

МОЭС изначально объединил пред-
ставителей всех сторон автомобильных 
грузоперевозок — крупных ассоциаций, 
отдельных перевозчиков и грузоотпра-
вителей, отраслевых экспертов и пред-
ставителей научных институтов. В этом 
наше преимущество и в этом, конечно, 
сложность, чтобы скрестить интересы 
порой разнонаправленных участников 
в единую конструктивную, сформули-
рованную на бумаге позицию и доне-
сти её до Минтранса и других ведомств, 
от которых зависит наше развитие.

Самая горячая тема на сегодня — ре-
жим труда и отдыха. Практика внедре-
ния методов контроля будет сложной. 
И на сегодня, уверен, не осталось ни од-
ного разработчика решений или ини-
циаторов введения новых регулирую-
щих отрасль систем, которые бы питали 

надежды, что их можно запустить без 
обсуждения с бизнесом, без учёта мне-
ния большинства перевозчиков. Так-
же ждём АСВГК на федеральных доро-
гах. Региональная практика внедрения 
этой системы вызывает порой сильное — 
и справедливое — недовольство пере-
возчиков.

Следим за развитием системы отсле-
живания транзита санкционки с элек-
тронными навигационными пломба-
ми. Эта история открыла новый рынок, 
дополнительную загрузку для между-
народников, что вдвойне позитивно 
в период спада из-за пандемии. Послед-
ние обсуждения показали, что многие 
перевозчики ждут передачи регио-
нальных дорог в федеральный статус 

и ускорения приведения их в норма-
тивное состояние. Многие из этих до-
рог связывают важные региональные 
логистические центры.

1 октября после вынужденного ко-
ронавирусного перерыва проведём 
первую офлайн-конференцию «Грузо-
вые автоперевозки-2020: вызовы и воз-
можности. Новая реальность». Она про-
должит серию профессиональных 
мероприятий, направленных на фор-
мирование предложений по развитию 
транспортно-логистического рынка 
и повышение эффективности грузо-
вых автомобильных перевозок.

Мероприятие пройдёт в шестой раз. 
Оно уже успело зарекомендовать себя 
как ключевая экспертная площадка, где 
конструктивное и разностороннее об-
суждение острых проблем, успешных 
кейсов и актуальных вопросов разви-
тия отрасли органично сочетается с оз-
накомлением с передовыми решениями, 
внедряемыми лидерами рынка. Уверен, 
будет бурное обсуждение накопивших-
ся вопросов, возможность поделиться 
лучшими практиками и стратегиями 
преодоления коронавирусной эпохи.

Вы ежегодно выбираете лучших грузо-
перевозчиков. Как возникла эта идея?

В этом году при участии МОЭС прой-
дёт четвёртая национальная премия 
«Грузовики и дороги». Каждый год у нас 
всё больше и больше участников: де-
сятки компаний присоединяются к уча-
стию в конкурсе. Нас, что принципиаль-
но важно, поддерживают Минтранс 
России, Росавтодор, Ространснадзор.

Идея премии зародилась как резуль-
тат понимания того, что игрокам наци-
онального рынка грузовых автоперево-
зок есть что показать и чем гордиться. 
Компании конкурируют между собой, 
добиваются высоких показателей дея-
тельности, вносят вклад в развитие от-
расли в целом, способствуют формиро-
ванию прозрачного и организованного 
рынка автотранспортных услуг.

Лучшие компании зачастую внедря-
ют такие внутрикорпоративные циф-
ровые решения, которые на государ-
ственном уровне появятся в лучшем 
случае через три–пять лет. При этом 
даже лидеры автотранспортного рын-
ка недостаточно хорошо известны биз-
нес-сообществу страны, хотя они явля-
ются крупнейшими работодателями 
и налогоплательщиками. Обществен-
ное признание важно всегда, но осо-
бенно ценно сейчас — в период прео-
доления экономических сложностей 
после пандемии.

« СИСТЕМА «ПЛАТОН» СТАЛА НЕ ТОЛЬКО СПОСОБОМ 
МОНИТОРИНГА ТРАНСПОРТНЫХ ПОТОКОВ И СБОРА 
СРЕДСТВ НА СТРОИТЕЛЬСТВО ДОРОГ, А СТИМУЛОМ 

К ДОЛГОЖДАННОМУ НАВЕДЕНИЮ ПОРЯДКА НА РЫНКЕ ГРУЗО-
ПЕРЕВОЗОК
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Пренебречь,    рефинансируем
До 40% кредитов берут ради снижения ставки

Фишинговый сезон 
Число фейковых билетных сайтов выросло втрое

Герман Костринский

IT-компании в августе фиксируют 
резкий рост появления фишинго-

вых мошеннических сайтов по продаже 
билетов. В Group IB рассказали «Извести-
ям», что за последний месяц лета их ко-
личество увеличилось почти в три раза. 
В «Лаборатории Касперского» с июня 
обнаружили более 130 русскоязычных 
фейковых ресурсов. Эксперты говорят: 
продвижение мошеннических сайтов 
носит ярко выраженную сезонную на-
правленность, а в этом году их актив-
ность будет нарастать с возобновлени-
ем массовых мероприятий.

�� МИГРАЦИЯ В СЕТЬ

В августе зафиксирован резкий рост соз-
дания фишинговых и мошеннических ре-
сурсов, рассказали «Известиям» в Group 
IB. В течение лета компания обнаружи-
ла более 100 фейковых сайтов, предлага-
ющих якобы дешёвые авиабилеты. Боль-
шая часть из них уже заблокирована.

— В конце июля таких ресурсов было 
три десятка, в середине августа — уже 
около сотни. Большая их часть нацелена 
именно на продажу авиабилетов, но стол-
кнуться с мошенничеством сейчас мож-
но во всём, что касается путешествий: 
бронь номеров в отелях, аренда автомо-
биля. Чтобы ввести людей в заблуждение, 
интернет-аферисты часто используют 
бренды известных перевозчиков и агре-
гаторов. Некоторые из ресурсов были 
созданы ещё до карантина, но из-за пан-
демии были активированы, только когда 
начали открываться границы, — говорит 
руководитель направления антиконтра-
факта департамента интеллектуальной 
защиты Group IB Яков Кравцов.

В компании, ссылаясь на данные МВД, 
отметили: за первое полугодие 2020-го 
при снижении количества «классиче-
ских преступлений» — уличных разбо-
ев (на 23,6%), грабежей (на 20,7%), краж 
(на 19,6%), угонов машин (на 28,7%) — чис-
ло IT-преступлений выросло на 91,7% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2019 года.

В «Лаборатории Касперского» в те-
чение лета обнаружили более 130 рус-
скоязычных фейковых ресурсов с пред-
ложением купить билеты, сказали 
«Известиям» в компании.

Билетный агрегатор Tutu.ru за три 
летних месяца выявил семь мошенни-
ческих сайтов, которые тщательно ми-
микрировали под дизайн сервиса. Со-
трудники компании обнаружили более 
десяти постов в соцсетях и мессендже-
рах, где предлагалось приобрести би-
леты со скидкой 40% на сайте Tutu.ru 
и других сервисах. В компании «Из-
вестиям» сказали: при обнаружении 
таких сайтов-двойников оперативно 
принимают меры по их блокировке.

В Aviasales отметили, что за послед-
ний год вместе с партнёрами из Brand 
Security заблокировали около 500 мо-
шеннических сайтов, предлагающих 
поддельные авиабилеты.

— Мониторинг фейковых страниц — 
постоянный процесс, но в пик сезона 
(лето, майские и новогодние праздни-
ки) количество подобных ресурсов уве-
личивается, — говорят в компании.

Ряд ресурсов, имитирующих офи-
циальные площадки по продаже би-
летов, имеет ярко выраженную се-
зонность, отмечает руководитель 
направления аналитики и спецпро-
ектов InfoWatch Андрей Арсеньев. На-
пример, сайты-двойники по продаже 
билетов на спектакли обычно наибо-
лее активно продвигаются в конце 
лета, перед началом нового театраль-
ного сезона. Многие поддельные сай-
ты имеют привязку к тем или иным 
крупным событиям: концерты миро-
вых звёзд, шоу, решающие футболь-
ные матчи.

— Скорее всего, вал такого мошенни-
чества будет нарастать. Наверняка уже 
заготовлены фейковые страницы для 
продажи билетов на концерты — злоу-
мышленники ждут, когда власти раз-
решат массовые мероприятия в закры-
тых помещениях, — считает аналитик.

Эксплуатация мошенниками темы 
туризма в высокий сезон — вполне тра-
диционное явление, также считает ру-
ководитель направления по продви-
жению сервисов Solar JSOC компании 
«Ростелеком» Алексей Павлов. Возмож-
но, в этом году мошенничество в этой 
сфере набрало обороты, так как люди 
устали от изоляции, нехватки денег, не-
определённости в будущем и хотят пе-
реключиться и отдохнуть. На этом фоне 
многие забывают основные правила ки-
бербезопасности или пренебрегают ими, 
чем активно пользуются злоумышлен-
ники, добавил эксперт.

«Известия» направили запрос в Ро-
скомнадзор и Генпрокуратуру.

�� МЕРЫ ПРЕДОСТОРОЖНОСТИ

Чтобы не попасться на уловки мошенни-
ков, в Group IB рекомендуют покупать 
билеты только на официальных сайтах 
и обязательно проверять доменное имя 
ресурса. В случае если ресурс был соз-
дан не более чем пару месяцев назад, вы-
сока вероятность, что он мошенниче-
ский, говорят в компании.

В Aviasales сообщили, что совмест-
но с BrandSecurity и Роскачеством за-

пустили проект «Настоящийбилет.рф», 
в котором можно ввести адрес прове-
ряемого сайта. Данные анализируют-
ся в режиме реального времени, а фаль-
шивые ресурсы блокируются в течение 
нескольких часов.

Сайт по продаже билетов должен 
быть защищён протоколом шифрова-
ния данных (https) и быть в официаль-
ном списке распространителей биле-
тов, утверждённом организаторами 
мероприятия, отметил Андрей Арсе-
ньев. Также не стоит покупать билеты 
дистанционно через электронные тор-
говые площадки у частных лиц — велик 
риск того, что, получив деньги, прода-
вец не пришлёт билет, перестанет вы-
ходить на связь или продаст один и тот 
же билет нескольким людям.

— Если ссылка на подозрительный ре-
сурс пришла на почту или в сообщении, 
то сначала надо убедиться в надёжно-
сти отправителя: это должен быть про-
веренный или знакомый вам источник, 
например туроператор, услугами кото-
рого вы пользуетесь постоянно. Также 
проверить скрытую ссылку можно, ско-
пировав её адрес в «блокнот», не пере-
ходя при этом по самой ссылке, — гово-
рит Алексей Павлов.

Если веб-адрес не совпадает с тек-
стом письма, то переходить по нему 
не рекомендуется. Например, в сообще-
нии предлагают посмотреть список ту-
ров на сайте турагентства, а реальный 
адрес — длинный, сложный и с другим 
доменом. Также можно пробить ссылку 
или вложение через онлайн-сервис про-
верки на вирусы, например VirusTotal. 
Или просто поискать название сайта 
в интернете — возможно, вы найдёте 
отзывы тех, кто уже столкнулся с мо-
шенниками, отметил Алексей Павлов.

Ведущий контент-аналитик «Ла-
боратории Касперского» Татьяна Си-
дорина рекомендует скептически от-
носиться к любым крайне щедрым 
предложениям в Сети. Нелишним бу-
дет установить надёжное защитное 
решение: оно предупредит, если поль-
зователь попытается перейти на фи-
шинговый сайт. Для онлайн-покупок 
можно завести отдельную карту, на-
пример виртуальную. На ней можно 
держать небольшую сумму, а также 
установить суточные лимиты на сня-
тие, заключила аналитик.
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Однако вместе с тем снижается мар-
жа и возрастает процентный риск, под-
черкнули в регуляторе. Если ставки 
в экономике вырастут, то финансовые 
организации столкнутся со снижением 
доходов, так как ипотечные кредиты вы-
даются на более длительный срок, чем 
привлекаемые банками ресурсы, пояс-
нили в пресс-службе ЦБ.

Чтобы снизить риск, целесообраз-
но расширить выпуск ипотечных цен-
ных бумаг, а также увеличить сроки 
их обращения. Сейчас на госпрограм-
му под 6,5% приходится почти треть всех 
предоставляемых ссуд, добавили там. 
Так, в июне из 276 млрд рублей выдан-
ных ипотечных кредитов 92 млрд при-
шлось на неё.

На вопрос о дополнительных ме-
рах поддержки банков, в случае если 
риск повышения ставок реализует-
ся, в ЦБ заявили, что уже снизили ко-
эффициенты достаточности капита-
ла, которые учитываются при выдаче 
ипотеки.

�� ПРИЗРАК КРИЗИСА

Высокая доля рефинансирования и фак-
тически нулевой рост портфелей озна-
чают неготовность финансовых органи-
заций принимать на себя новые риски, 
полагает предправления БКС Банка 
Дмитрий Пешнев-Подольский. Все хо-
тят работать либо со своими клиентами, 
которых уже хорошо знают, либо с теми, 

кто исправно платит другому банку, по-
яснил он.

Рефинансирование под низкую став-
ку и экономическая неопределённость, 
связанная с коронакризисом, стимули-
руют граждан досрочно выплачивать 
долги, добавил главный экономист ПФ 
«Капитал» Евгений Надоршин. Процесс 
ведёт к ухудшению качества заёмщи-
ков, а следовательно, и банковских акти-
вов — как правило, погашаются более на-
дёжные долги. При этом привлечённые 
ранее вклады надо обслуживать, что 
становится серьёзным бременем в ус-
ловиях снижающейся маржи и малой 
операционной эффективности, отметил 
эксперт. По его словам, низкие ставки за-
ставят банки насмерть бороться за эф-
фективность: либо уменьшить опера-
ционные издержки, либо уйти с рынка.

Снижение маржи продолжится, поэ-
тому небольшие и средние кредитные ор-
ганизации с невысокой эффективностью 
уйдут с рынка, добавил Дмитрий Пеш-
нев-Подольский. Оставшиеся будут вы-
нуждены искать новые способы зарабо-
тать и уменьшить издержки, полагает он.

Цифровизация и типизация дого-
воров будут сокращать штат юристов, 
бухгалтеров, андеррайтеров и офис-
ных служащих: в этих условиях на пер-
вое место выходят эффективность в из-
держках и удалённое обслуживание, 
подчеркнул Дмитрий Пешнев-Подоль-
ский. Возрастёт важность непроцент-
ных доходов, нефинансовых сервисов 
и экосистем, пояснил он.

Не исключено, что на снижение про-
центной маржи банки ответят ростом 
комиссий при обслуживании как физи-
ческих, так и юридических лиц, добавил 
Евгений Надоршин. Вполне вероятен 
сценарий, что ЦБ начнёт цикл повыше-
ния ключевой ставки в перспективе не-
скольких лет. Её рост на 2–3 п.п. вызовет 
в банках стрессовый сценарий, который 
может привести к нарушению нормати-
вов и отзыву лицензий, уверен эксперт. 
По его прогнозу, закрутится спираль 
банковского кризиса. И единственным 
выходом из него будет массивная господ-
держка, считает Евгений Надоршин.

 

«Рынок паевых фондов в России 
переживает второе рождение»
Гендиректор УК Тинькофф Капитал Руслан Мучипов — о будущем рынка 
биржевых ПИФов в нашей стране

Юлия Романова

В конце августа Тинькофф расширил 
линейку собственных биржевых фон-

дов, впервые открыв российским инве-
сторам доступ к индексу NASDAQ. Теперь 
клиенты компании смогут в один клик 
инвестировать сразу на всём мировом 
рынке высоких технологий. О новых ин-
вестиционных инструментах, их доход-
ности, а также о причинах популярности 
биржевых фондов и самых востребован-
ных ПИФах в России в интервью «Изве-
стиям» рассказал генеральный директор 
УК Тинькофф Капитал Руслан Мучипов.

Вы объявили о запуске новых биржевых 
фондов, в том числе первого фонда, ин-
тегрированного с NASDAQ. Расскажите 
подробнее, что это будет?

Да, мы запустили три новых бирже-
вых фонда для инвесторов. Первый — 
Тинькофф Золото, номинированный 
в долларах, будет инвестировать в зо-
лотые слитки через покупку акций аме-
риканского фонда iShares Gold Trust. 
Слитки находятся в специальных храни-
лищах Лондона, Торонто и Нью-Йорка. 
Порог входа в этот инструмент для ин-
весторов — восемь центов, примерно 
шесть рублей.

Второй — Индекс Мосбиржи, он но-
минирован в рублях. Этот фонд будет 
вкладывать в акции топ-40 российских 
публичных корпораций. Инвестор мо-
жет войти на рынок акций при мини-
мальном пороге в пять рублей.

Наконец, третий продукт — фонд 
Тинькофф NASDAQ Технологии, номи-
нированный в долларах. Он будет ин-
вестировать в акции топ-40 крупней-
ших корпораций США, Китая, Израиля, 
Голландии, представляющих сектор ин-
формационных технологий. Отмечу, что 
Тинькофф Капитал, заключив лицензи-
онное соглашение с NASDAQ Inc., пер-
вым в России открывает доступ к индек-
су NASDAQ. Порог для входа составит 
чуть больше восьми центов.

Когда инвесторы могут начать участво-
вать в торгах?

Торги стартовали 26 августа на Мо-
сковской бирже, клиенты уже активно 
торгуют. Подчеркну: состав, структура, 
все операции этих фондов полностью 
прозрачны, отражаются в режиме ре-
ального времени. Следить за соверше-
нием сделок, поступлением купонов 
и дивидендов можно онлайн в мобиль-
ном приложении Тинькофф и на сайте 
Тинькофф.

У новых фондов есть аналоги в России?
Аналоги в России есть, но уникаль-

ность наших — в их прозрачности, до-
ступности с точки зрения порога входа 
и нулевых брокерских комиссиях для 
клиентов Тинькофф Инвестиции.

Никто из наших коллег по отрасли 
не раскрывает информацию об опе-
рациях в режиме реального времени 
и ни у кого нет нулевых брокерских ко-
миссий.

Как можно оценить доходность фондов?
Фонды запустились недавно, поэтому 

об этом показателе пока рано говорить. 
Однако можем дать ретроспективную 
оценку доходности стратегии фон-
дов по истории индексов, за которыми 
они будут следовать. Например, у фон-
да NASDAQ Технологии среднегодовая 
историческая доходность индекса со-
ставляет 13% в долларах США с 2006 года 
(с момента его запуска). У Индекса Мос-
биржи этот показатель с 1997-го — 18% 
в рублях, а у Золота, по нашим подсчё-
там, прибыльность около 4,5% в долла-
рах в среднем в год с 1990 года.

Понятно, что это рынок и показате-
ли прошлого не являются надёжным ин-
дикатором будущих результатов. С дру-
гой стороны, они взялись не из воздуха, 
а обусловлены природой самих акти-
вов, поэтому это неплохой ориентир 
того, на какую среднегодовую доход-
ность инвестор может рассчитывать, 
если он будет регулярно и долгосроч-
но инвестировать.

Какие комиссии предусмотрены для ин-
весторов?

Для клиентов Тинькофф Инвестиций 
установлена всего одна простая комис-
сия — на покрытие расходов фонда. Она 
уже включена в стоимость пая на бир-
же и составляет 0,74% от среднегодовой 
стоимости чистых активов для фонда 
Тинькофф Золото, для фондов Тинь-
кофф NASDAQ и Тинькофф Индекс 
Мосбиржи — 0,79%. В эту сумму входят 
вознаграждение управляющей компа-
нии, депозитарию, регистратору, бир-
же и оплата прочих расходов. Никаких 
других брокерских и депозитарных ко-
миссий нет. Напомню, что Тинькофф 
Инвестиции — это брокерская плат-
форма, у её клиентов открыты брокер-

ские счета, на которые покупаются или 
продаются ценные бумаги. Но обращу 
внимание, что для клиентов, покупаю-
щих паи наших фондов через платфор-
мы иных брокеров, будут как комиссии 
на покрытие расходов фондов, так и все 
брокерские и депозитарные комиссии, 
установленные этими брокерскими 
компаниями. Поэтому в наши фонды 
выгоднее всего инвестировать именно 
через Тинькофф Инвестиции, открыв 
здесь брокерский счёт.

Новые фонды будут пользоваться спро-
сом?

У наших действующих фондов уже 
более 300 тыс. уникальных пайщиков, 
одна из самых больших клиентских баз 
среди всех управляющих компаний Рос-
сии. Мы рассчитываем, что и у трёх но-
вых фондов наберётся такое же число 
пайщиков, однозначно не меньше, бла-
годаря интересной стратегии, популяр-
ности у покупателей, низкому порогу 
входа. Мы постарались демократизи-
ровать новые продукты по максимуму 
и надеемся на успех.

Как сегодня в целом чувствует себя ры-
нок ПИФов?

На мой взгляд, рынок паевых фондов 
в России переживает второе рождение. 
Я работаю на этом рынке с 2006-го и за-
стал предыдущую волну популярности 
ПИФов. По моим наблюдениям, после 
кризиса 2008 года многие обманулись 
в ожиданиях, и этот рынок на десять лет 
пришёл в упадок, не развивался.

Сегодня мы внутри Тинькофф фик-
сируем большой интерес у нового по-
коления инвесторов к паевым фондам. 
В словах «паевой фонд» клиенты боль-
ше не видят негативного подтекста, ко-
торый вкладывали в него предыдущие 
поколения. Современные инвесторы ак-
тивно интересуются ПИФами, анализи-
руют их состав и структуру, операции, 
сопоставляют между собой разные фон-
ды — причём как российские, так и за-
рубежные.

Какие из ПИФов наиболее востребова-
ны вашими клиентами?

В первую очередь клиентов интере-
суют фонды, которые торгуются на бир-
жах, которые покупаются и продают-
ся по аналогии с обычными ценными 
бумагами. В этом смысле фонд ничем 
не отличается от акций или облига-
ций. На платформе Тинькофф Инвести-
ции представлены паи не только нашей 
управляющей компании, но и других, ак-
ции зарубежных биржевых фондов для 
квалифицированных инвесторов. Наи-
большей популярностью пользуются, 
по статистике, фонды «Стратегия веч-
ного портфеля» от Тинькофф, а также 
фонды акций компаний России и США, 
фонды акций компаний, работающих 
в отрасли информационных технологий.

С чем может быть связана нынешняя по-
пулярность фондов акций?

Всем известно, что акции обладают 
самой высокой потенциальной доход-

ностью в долгосрочной перспективе. 
У нас довольно молодое поколение кли-
ентов — например, половина владеющих 
паями в фондах Тинькофф Капитал — 
это люди от 28 до 38 лет. Эта категория 
инвесторов в силу своего возраста бо-
лее толерантна к риску и готова риско-
вать ради более высокой потенциаль-
ной доходности.

Кроме того, сейчас интенсивно раз-
виваются инвестплатформы на осно-
ве приложений для смартфонов. Если 
раньше в сложных биржевых термина-
лах разобраться было непросто, то се-
годня появляется всё больше и больше 
мобильных приложений, через которые 
в пару кликов можно покупать и про-
давать ценные бумаги. Тинькофф Ин-
вестиции — один из самых успешных 
примеров такого приложения. Демо-
кратизация доступа к широкому ас-
сортименту бумаг, предельно низкий 
порог входа и удобство интерфейсов 
объясняют массовый приток инвесто-
ров на рынок.

Например, общий объём активов 
по биржевым фондам от Тинькофф 
«Стратегия вечного роста» вырос 
за семь месяцев 2020 года в 7 раз — 
с 860  млн рублей в конце 2019-го 
до 6 млрд рублей в начале августа. Есть 
те, кто ПИФам доверяет больше, чем, 
например, акциям отдельных компа-
ний. При этом все наблюдали резкий 
обвал рынков из-за пандемии и пони-
мали, что сейчас подходящий момент 
для инвестирования, но не знали, во что 
именно вложиться, а фонды включают 
множество активов и при этом могут 
быть основаны на каких-то индексах 
или трендах.

Каков ваш прогноз, что дальше ждёт ры-
нок ПИФов?

Я думаю, что сегмент биржевых фон-
дов продолжит активно развиваться. 
Сохранится тренд на демократизацию 
доступа и тот, кто его подхватит, будет 
лидером рынка. Тинькофф Капитал од-
нозначно продолжит развивать и под-
держивать биржевые фонды.

Если биржевые фонды востребованнее 
остальных, можно ли сказать, что они вы-
теснят альтернативы?

Любое вытеснение, по моему убеж-
дению, долгосрочная история. Я думаю, 
что биржевые фонды продолжат завоё-
вывать рынок и мы придём к ситуации, 
когда совокупная стоимость активов 
биржевых фондов станет преобладать 
над активами всех остальных форм па-
евых фондов вместе взятых.

Отмечали ли вы рост интереса к ПИФам 
в период пандемии?

Общий объём активов по бирже-
вым фондам от Тинькофф «Стратегия 
вечного роста» вырос за семь меся-
цев 2020 года в 7 раз — с 860 млн руб-
лей в конце 2019-го до 6 млрд рублей 
в начале августа. Есть те, кто ПИФам 
доверяет больше, чем, например, ак-
циям отдельных компаний. При этом 
все наблюдали резкий обвал рынков 
из-за пандемии и понимали, что сей-
час подходящий момент для инвести-
рования, но не знали, во что именно вло-
житься, а фонды включают множество 
активов и при этом могут быть основа-
ны на каких-то индексах или трендах.

Какой канал привлечения новых инве-
сторов вы рассматриваете?

Для привлечения новых инвесто-
ров, информирования о новых продук-
тах мы используем мобильные при-
ложения: мобильный банк Тинькофф 
и приложение Тинькофф Инвестиции. 
Также будем активно использовать 
социальные сети, чтобы рассказать 
о наших предложениях максимально 
широкому кругу потенциальных ин-
весторов.

Экономика и бизнес

Не перевелись ещё
Количество платежей из России в Белоруссию упало на 20%

Наталья Ильина, Роза Алмакунова

Количество переводов из России в Бе-
лоруссию во второй половине авгу-

ста, после начала активных акций про-
теста в Минске, сократилось на 20% 
по сравнению с показателями до вы-
боров. Об этом говорят данные «Юни-
стрим», которыми сервис поделился 
с «Известиями». Сокращение может быть 
связано с ограничениями в работе бан-
ковских отделений из-за митингов, пред-
полагают эксперты.

�� ПОТОК МЕЛЬЧАЛ

За последние две с половиной недели ко-
личество денежных переводов из России 
в Белоруссию снизилось на 20% по срав-
нению с первой декадой месяца. За тот 
же период уменьшился и объём перечис-
лений — на 13%. Такие расчёты специаль-
но для «Известий» сделали в сервисе де-
нежных переводов «Юнистрим».

После президентских выборов в Бе-
лоруссии 9 августа в стране начались 
протестные акции несогласных с ре-
зультатами голосования. Некоторые 
предприятия объявили забастовки. 
Именно поэтому между собой сравни-
вались объёмы переводов в первой де-
каде (с 1 по 10 августа) и за последние 
две с половиной недели (с 10 по 27 ав-
густа).

В августе общий объём перечисле-
ний из Белоруссии в Россию и в обрат-
ном направлении по сравнению с июлем 
снизился примерно на 12%, а количество 
переводов — на 17 и 6% соответственно, 
заявили в «Юнистрим».

В сервисе денежных переводов «Зо-
лотая корона» «Известиям» сообщи-
ли, что изменений в динамике по это-
му направлению нет. Western Union 
не раскрывает информацию по пере-
числениям в отдельные страны, сооб-
щили в пресс-службе компании. Сервис 
денежных переводов Contact, а также 
«Почта России» не ответили на запро-
сы «Известий».

По последним данным Банка Рос-
сии за первый квартал 2020 года, обо-
рот трансграничных переводов между 
РФ и РБ составил $30,5 млн. Это около 
1,5% всего оборота денежных перечис-
лений с зарубежными странами (в пер-
вом квартале он составил $2,2 млрд).

В Центробанке РФ оперативно не от-
ветили на запрос «Известий» о динами-

ке денежных переводов между страна-
ми в августе. В Нацбанке Белоруссии 
«Известиям» сообщили, что собирают 
информацию о трансграничных пере-
водах на ежеквартальной основе. По-
следние данные относятся ко второму 
кварталу 2020-го.

В этом году ландшафт платёжной от-
расли (структура, объёмы, направления 
трансграничных переводов) претерпе-
вает изменения в связи с коронавиру-
сом, закрытием границ, сокращением 
числа мигрантов, а также с рядом регу-
ляторных факторов, отметила исполни-
тельный директор Национальной пла-
тёжной ассоциации Мария Михайлова. 
Она подчеркнула: в обычный год в лет-
ние месяцы денежный поток за границу 
остаётся на стабильно высоком уровне, 
в отличие от зимнего времени. В тре-
тьем квартале, как правило, не бывает 
снижения объёмов переводов от трудо-
вых мигрантов, перечисляющих зарабо-
танные средства своим семьям.

По объёмам безналичных денеж-
ных переводов за границу Белоруссия 

— не лидирующая страна, однако туда 
направляется довольно широкий по-
ток наличных денег из России, сообщи-
ла председатель правления Националь-
ного платёжного совета Алма Обаева. 
Отрицательная динамика переводов 
во второй половине августа действи-
тельно может быть связана с нестабиль-
ной политической ситуацией, полагает 
эксперт. Она объяснила, что сервис де-
нежных переводов предполагает лич-
ное присутствие в офисе для получения 
денег, а передвижение по некоторым го-
родам может быть ограничено.

Кроме того, показатели трансгра-
ничных переводов перекликаются 
с другими новостями о финансовой си-
стеме Белоруссии: некоторые банки со-
кращают выдачи кредитов, где-то за-
канчивается валюта. Возможно, ряд 
финансовых организаций решили пока 
ограничить выдачи денежных перево-
дов, предположила Алма Обаева.

�� СОЮЗНАЯ СВЯЗКА

Россия — основной экономический со-
юзник Белоруссии. Помимо партнёр-
ства в ЕАЭС и других объединениях 
их связывает отдельный договор о Со-
юзном государстве, существованию ко-
торого в декабре прошлого года испол-
нилось 20 лет.

Только в 2019-м объём взаимных пря-
мых инвестиций РФ в республику со-
ставил $452,6 млн, в обратную сторону — 
$14,6 млн, следует из данных Евразийской 
экономической комиссии. Размеры вло-
жений по сравнению с 2018-м сократи-
лись, тогда было $566,5 млн и $52,8 млн.

На долю РФ в прошлом году, как 
и в предыдущем, выпадает 49% всего то-
варооборота Белоруссии. Во взаимной 
торговле российской стороной экспор-
тировано товаров на $21 млрд, а импор-
тировано на $13,1 млрд. Львиную долю 
поставок из РФ составляют нефть и газ, 
а из соседнего государства — молочные 
и пищевые продукты, а также грузовые 
автомобили.

На фоне пандемии и её последствий 
политический кризис в Белоруссии пока 
не оказывает существенного влияния 
на российскую экономику, подчёркивает 
старший научный сотрудник РАНХиГС 
Андрей Точин. По его словам, для Рос-
сии доля торговли с соседями не столь 
велика, тогда как для последних она со-
ставляет почти половину общего то-
варооборота. Сейчас страдают только 
кооперационные связи между двумя го-
сударствами, но если ситуация внутри 
республики в ближайшее время не нала-
дится, то убытки неминуемы, добавил он.

Говоря о влиянии на ЕАЭС, эксперт 
отметил, что события в РБ могут ос-
лабить торговые связи между участ-
никами союза, но не сильно — объём 
торговли Белоруссии с другими тремя 
участниками невелик.

Не преуменьшая значимости и цен-
ности отношений с Белоруссией для 
России, временный простой части про-
мышленности республики не принесёт 
значительных потерь, согласился экс-
перт информационно-аналитическо-
го центра компании Hamilton Антон 
Гринштейн. Российские предприятия, 
работающие в кооперации с соседними, 
в период забастовок могут продолжать 
функционировать, пополняя запасы или 
временно сосредоточиваясь на других 
направлениях своей деятельности.

Он добавил, что основная доля рос-
сийского экспорта основана на универ-
сальных товарах, таких как нефтегазо-
вые продукты, металлы и изделия из них, 
и сбыть их другим партнёрам проще. Бе-
лорусским компаниям, поставляющим 
в РФ товары с высокой долей обработки, 
то есть машины, оборудование и сель-
хозпродукцию, будет сложнее.

« У НАС ДОВОЛЬНО 
МОЛОДОЕ ПОКО-
ЛЕНИЕ КЛИЕНТОВ: 

ПОЛОВИНА ВЛАДЕЮЩИХ 
ПАЯМИ В ФОНДАХ ТИНЬ-
КОФФ КАПИТАЛ — ЛЮДИ ОТ 
28 ДО 38 ЛЕТ. ЭТА КАТЕГОРИЯ 
ИНВЕСТОРОВ ГОТОВА БОЛЬ-
ШЕ РИСКОВАТЬ РАДИ БОЛЕЕ 
ВЫСОКОЙ ПОТЕНЦИАЛЬ-
НОЙ ДОХОДНОСТИ
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Процесс не пошёл 
Сможет ли защита Ефремова и дальше затягивать суд

Елена Сидоренко, Зоя Игумнова

Р ассмотрение дела Михаила Ефре-
мова о «пьяном» ДТП возобновится 

31 августа с допроса ключевого свиде-
теля защиты — Андрея Гаева. В поне-
дельник уже ничто не помешает ему 
дать показания в Пресненском суде, 
заверил адвокат Эльман Пашаев. Од-
нако эксперты уверены, что у актёра 
больше нет надежды на мягкий при-
говор. Тем временем потерпевшие — 
жена погибшего Сергея Захарова, его 
младший сын и брат — отправили об-
ратно полученные от имени обвиняе-
мого деньги. А вот старший сын жертвы 
ДТП Виталий Захаров намерен полу-
чить 7,3 млн в качестве компенсации 
морального вреда.

�� КЛЮЧЕВОЕ ПОКАЗАНИЕ

Как стало известно в конце прошлой 
недели, актёр вновь обратился за по-
мощью к адвокату Эльману Пашаеву, 
от услуг которого ранее отказался 
прямо в зале суда. По словам само-
го защитника, такое решение Миха-
ил Ефремов принял потому, что дру-
гие юристы предлагали ему признать 
вину «без борьбы».

31 августа процесс должен возоб-
новиться допросом ключевого свиде-
теля защиты — Андрея Гаева. Именно 
он видел Михаила Ефремова на пас-
сажирском сиденье джипа в момент 
аварии, уверяли защитники актёра. 
Однако допросить Андрея суду до сих 
пор не удавалось — для этого находи-
лись самые разные причины.

Эльман Пашаев заверил «Извес-
тия», что в понедельник Гаев всё-таки 
даст показания с помощью конфе-
ренц-связи из суда Анапы. В этот раз, 
по его мнению, никаких накладок с ор-
ганизацией участия в процессе быть 
не должно.

Он также добавил, что продолжит 
работу в команде с Елизаветой Шар-
городской.

— Не имею права добавлять 
кого-то из адвокатов. Это решает толь-
ко подзащитный. Мне пока неизвест-
но, будет ли кто-то ещё, — рассказал 
Эльман Пашаев.

— Ограничений по количеству отка-
зов от защитника, как и по числу но-
вых, законодательно не установлено, — 

сообщил «Известиям» адвокат Виктор 
Погудин.

На практике это означает, что от-
казываться от одного адвоката можно 
сколько угодно раз, тем самым откла-
дывая продолжение рассмотрения дела, 
пояснил он.

— Возвращение прежнего защитни-
ка может отразиться на сроке, так как 
вводить суд в заблуждение относитель-
но причин отказа от адвоката — не луч-
шая идея, когда наказанием может быть 
12 лет. Скорее всего, на мягкость при-
говора рассчитывать не стоит, — ска-
зал юрист.

По его словам, судебный процесс мо-
гут пытаться затянуть и дальше: напри-
мер, неявкой защитника или повторным 

отказом от него, ссылкой на проблемы 
со здоровьем.

�� НЕИЗМЕННАЯ ПОЗИЦИЯ

К предстоящему заседанию готовятся 
и адвокаты родственников погибшего 
в ДТП Сергея Захарова. 21 августа в суде 
сторона защиты заявила, что всем по-
терпевшим от имени Михаила Ефремо-
ва перечислили по 200 тыс. рублей в ка-
честве компенсации морального вреда.

— Наши доверители всё вернули об-
ратно, и сейчас мы ждём подтвержде-
ния. Их позиция остаётся прежней — ни-
каких денег от Михаила Ефремова они 
видеть не хотят, — сказал «Известиям» 
адвокат Александр Добровинский.

Старший сын погибшего Виталий За-
харов не столь категоричен. Его адвокат 
Сергей Аверцев заявил, что полученные 
200 тыс. будут вычтены из общей сум-
мы требуемой компенсации, — в поне-
дельник он заявит гражданский иск 
на 7,3 млн рублей.

Сергей Аверцев также подчеркнул, 
что негативно оценивает участие свое-
го коллеги Александра Добровинского 
в различных телепередачах.

— Всё это мало способствует правосу-
дию и поиску истины. Безусловно, при-
влечь внимание к процессу было необ-
ходимо, но на сегодняшний день дело 
уже перенасыщено этим вниманием, — 
сказал он «Известиям».

Сергей Аверцев также заметил, что 
хотя они с командой Александра До-
бровинского и придерживаются одной 
цели, но действия друг с другом не со-
гласовывают.

�� ПОСЛЕ СРОКА — 
В МОНАСТЫРЬ

Прошедшая неделя перерыва в про-
цессе не прошла в полном молчании. 
Так, стало известно, что Эльман Па-
шаев обратился к генпрокурору Рос-
сии Игорю Краснову с просьбой о за-
щите в связи с поступающими в его 
адрес угрозами.

— На меня оказывается давление, 
в мой адрес постоянно поступают 
угрозы и требования прекратить за-
щиту Ефремова Михаила Олегови-
ча. В настоящее время, как мне ста-
ло известно от нескольких знакомых 
и из интернета, несколько подстав-
ных лиц обратились с заявлениями 
в правоохранительные органы о при-
влечении меня к уголовной ответ-

ственности, — отметил в заявлении 
адвокат.

О своём намерении искать защи-
ты адвокат заявлял ещё 12 августа, по-
сле госпитализации Михаила Ефремо-
ва в Боткинскую больницу. Тогда же 
он намеревался обратиться с аналогич-
ной просьбой к главе Следственного 
комитета и даже к президенту России.

Общественное внимание привлёк 
к себе и Александр Добровинский. 
Он обнародовал версию о том, поче-
му в числе первых очевидцев на месте 
ДТП оказались актёры Иван Стебунов 
и Сергей Гармаш.

— Театр «Современник» находится 
в 15 минутах езды от места аварии. Ви-
димо, поэтому артисты, живущие в раз-
ных точках Москвы, оказались в одно 
и то же время в одном и том же месте, — 
заявил Добровинский.

По его версии, недовольные новым 
художественным руководителем теа-
тра артисты «ехали устраивать рево-
люцию».

Однако в творческой среде это пред-
положение считают абсурдным. Так, 
поэт Александр Вулых заявил, что ад-
вокаты «словно черти, управляют всем, 
как на балу у Воланда».

— Произошедшее ДТП должно было 
заставить Ефремова задуматься о про-
шлых поступках. Но, видимо, он уже 
не способен на какие-то человеческие 
поступки и решения. А эти два клоуна 
просто устраивают цирк из трагедии, — 
сказал «Известиям» поэт.

Он считает, что, после того как Ми-
хаил Ефремов отбудет срок, ему надо 
будет уйти в монастырь.

Общество

« ВОЗВРАЩЕ-
НИЕ ПРЕЖНЕ-
ГО ЗАЩИТНИ-

КА МОЖЕТ ОТРАЗИТЬСЯ 
НА СРОКЕ, ТАК КАК ВВО-
ДИТЬ СУД В ЗАБЛУЖДЕНИЕ 
ОТНОСИТЕЛЬНО ПРИЧИН 
ОТКАЗА ОТ АДВОКАТА — 
НЕ ЛУЧШАЯ ИДЕЯ, КОГ-
ДА НАКАЗАНИЕМ МОГУТ 
БЫТЬ 12 ЛЕТ
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Тест на сдачу
Для клиентов банков предложили ввести экзамены

A В частности, отмечают за-
щитники прав потребите-

лей, это программы инвестиционного 
и накопительного страхования жиз-
ни (ИСЖ и НСЖ), индивидуальные ин-
вестиционные счета и «гибридные де-
позиты», где заявлены повышенные 
проценты по вкладу при условии од-
новременного вложения части денег 
в ИСЖ, НСЖ, ИИС (индивидуальные 
инвестиционные счета) и т.д. Все эти 
продукты несут в себе значительные 
риски для потребителей: отсутствие 
гарантий государственной системы 
страхования вкладов, отсутствие га-
рантированной доходности и возмож-
ности забрать деньги в полном объё-
ме ранее указанного в договоре срока.

КонфОП со ссылкой на свой мони-
торинг рынка сберегательных услуг 
отметила: из-за снижения доходно-
сти депозитов потребители вынужде-
ны выбирать другие финансовые про-
дукты, по которым «они не получают 
необходимой информации со сторо-
ны менеджеров банков».

«Часто уже на этапе первичного 
ознакомления с продуктом на сайте 
банка клиентам предоставляют за-
ведомо ложную информацию. В ходе 
исследования выяснилось, что инве-
стиционные продукты представля-
ются менеджерами кредитных орга-
низаций в качестве более выгодной 
с точки зрения доходности замены 
вкладу почти в половине исследо-
ванных банков из топ-30, при этом 
предупреждения о сопутствующих 
рисках в большинстве случаев отсут-
ствуют», — указывается в письме.

В результате получается: клиен-
ты понимают, что вложили деньги 
совсем не туда, куда им нужно, толь-
ко прочтя договор, отметил предсе-
датель правления КонфОП Дмитрий 
Янин.

— Людей не устраивает то, что 
в программах ИСЖ и НСЖ нельзя за-
брать деньги раньше срока, а их сред-
ства оказываются не защищены 
Агентством по страхованию вкла-
дов. Да и выгода этих программ, как 
показала практика, совсем неоче-
видна. В прошлом году 51% полисов 
ИСЖ показал доходность менее 1% — 
что ниже, чем по вкладам, — пояснил 
он «Известиям».

Как полагают в КонфОП, введе-
ние тестирования позволит клиен-
там банков самостоятельно оценить 
риски и в случаях неготовности при-
нять их или несоответствия програм-
мы их целям отказаться от использо-
вания финансового продукта.

При этом защитники прав потре-
бителей не считают, что экзамен 
должен быть сложным. Они пред-
лагают построить его по принци-
пу пирамиды: вначале необходимо 
провести проверку базовых знаний, 
позволяющую узнать, насколько по-
тенциальный инвестор осведомлён 
об основных рисках предлагаемого 
инвестиционного продукта (об отсут-
ствии действия в отношении него сис-
темы страхования вкладов, гарантий 
доходности и т.д.), в форме ответов 

«да» или «нет». И только после этого 
уже должны идти вопросы, позволя-
ющие более глубоко проверить зна-
ния о финансовом продукте.

�� ПОСЛЕДНЕЕ СЛОВО

Если клиент банка не прошёл тести-
рование, КонфОП предлагает по ана-
логии с законом о категоризации ин-
весторов ограничить максимальную 
сумму вложений до 100 тыс. рублей. 
Это так называемое право последне-
го слова. Также в качестве варианта 
верхний порог может быть различным 
и в зависимости от региона прожива-
ния — из-за различий в уровне жиз-
ни, наличия долговых обязательств 
и их размера.

Отдельного внимания, полага-
ют в КонфОП, заслуживает и вопрос 
о том, сколько раз может допускать-
ся к использованию того или иного 
финансового инструмента с суммой 
до 100 тыс. рублей неквалифициро-
ванный инвестор, не прошедший те-
стирование.

«По закону количество “последних 
слов” не ограничено: то есть неквали-
фицированный инвестор может со-
вершать столько сделок, сколько за-
хочет. Это означает, что его потери 

на финансовом рынке, вызванные 
в том числе незнанием продукта, мо-
гут вырастать до значительных сумм. 
Считаем необходимым ограничить 
число участия в программах при от-
рицательном результате тестирова-
ния», — говорится в письме защитни-
ков прав потребителей в ЦБ.

КонфОП предложила ЦБ рассмо-
треть возможность конкретизиро-
вать в тексте закона, через какой срок 

можно проводить повторное тестиро-
вание при отрицательном результа-
те. Как считают защитники прав по-
требителей, имеет смысл делать это 
не ранее чем через месяц после пер-
вого теста, а количество таких пере-
сдач необходимо ограничить — напри-
мер, тремя в год.

Кроме того, сейчас предполага-
ется, что положительный тест дей-

ствует не только на конкретный ин-
вестпродукт, который приобретается 
в моменте, а распространяется в даль-
нейшем на все. Как полагают в Кон-
фОП, такой подход не представляется 
корректным, поскольку со временем 
условия программ могут изменяться, 
в том числе в невыгодную для клиен-
тов сторону. «В связи с этим было бы 
целесообразно проводить тестирова-
ние неквалифицированных инвесто-

ров при каждом приобретении ими 
нового финансового продукта», — уве-
рены защитники прав потребителей.

�� ИСКУССТВЕННЫЙ ОТСЕВ

Доцент кафедры гражданско-право-
вых дисциплин РЭУ им. Г.В. Плеханова, 
член экспертного совета ФАС по защи-
те конкуренции на рынке финансовых 

услуг Андрей Моисеев подчеркнул: 
для большего числа обычных граждан 
инвестпродукты — это китайская гра-
мота, чем пользуются недобросовест-
ные участники этих правоотношений.

— Конечно, любое ограничение — 
это нехорошо, но возможность за-
работать толкает людей на риски, 
к которым они не готовы. Введение 
экзаменов или тестов позволит от-
сеять людей, которые при подготов-
ке к таким экзаменам смогут понять 
и оценить свои навыки в финансовом 
рынке. Это в хорошем смысле прово-
цирует граждан на изучение финан-
сов, — уверен эксперт.

Пресс-служба Центробанка сооб-
щила «Известиям», что в результате 
принимаемых мер количество жа-
лоб на мисселинг во втором квартале 
2020-го в целом снизилось в 2,2 раза 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Однако реали-
зация ИСЖ — крупнейшая категория 
жалоб на кредитные организации 
из-за недобросовестных практик про-
даж. В январе–июле на неё пришлось 
51,5% обращений. Другими наиболее 
заметными категориями стали реа-
лизация продуктов накопительного 
страхования жизни (15% общего ко-
личества жалоб на мисселинг в адрес 

кредитных организаций за семь ме-
сяцев года) и предоставление услуг 
доверительного управляющего (14%).

— Мы примем во внимание посту-
пившие от КонфОП предложения при 
взаимодействии со СРО профучаст-
ников финансового рынка, к функ-
циям которых относится разработ-
ка базовых стандартов, — сообщили 
«Известиям» в пресс-службе ЦБ, на-
помнив: сейчас нормы закона в части 
тестирования могут распространять-
ся на клиентов банков в том случае, 
если он, одновременно являясь бро-
кером, исполняет поручения клиен-
та в рамках брокерской деятельности.

В настоящее время Национальная 
финансовая ассоциация (НФА) дора-
батывает тесты для неквалифициро-
ванных инвесторов в рамках приня-
того закона, рассказал «Известиям» 
президент НФА Василий Заблоцкий.

— Мы готовы рассмотреть предло-
жения КонфОП, если она обратится 
к нам, — пообещал он.

Из крупнейших банков, которых 
«Известия» попросили прокоммен-
тировать инициативу защитников 
прав потребителей, на запрос отве-
тили только в одном.

— Мы наблюдаем противополож-
ный тренд: финансовая грамотность 
растёт, принятые за последние не-
сколько лет ЦБ меры в отношении 
как инвестиционных, так и страхо-
вых компаний сделали предложение 
инвестиционно-страховых продуктов 
для клиентов максимально прозрач-
ным. Нам не очень понятно, чем вызва-
но данное предложение в настоящий 
момент, — высказал мнение начальник 
управления сберегательного и инве-
стиционного бизнеса банка «Откры-
тие» Александр Бородкин.

Страховщики тоже, мягко говоря, 
не в восторге от предложения. По сло-
вам гендиректора «БКС Страхование 
жизни» Андрея Дроздова, продукты 
ИСЖ обладают существенной стра-
ховой составляющей.

— Усложнение процесса также по-
высит затраты банков на продажу 
продукта. И эти расходы могут быть 
переложены на клиента в виде ухуд-
шения доходности или вероятности 
получения дохода по данным продук-
там, ухудшения страховой составля-
ющей, — предположил он.

Представитель страховой компа-
нии считает: введение экзаменов под-
толкнёт инвесторов к более рискован-
ным или менее надёжным формам 
вложений. Глава КонфОП Дмитрий 
Янин согласен, что введение тестов 
для клиентов банков приведёт к отсе-
иванию значительного числа тех, кто 
не станет вкладывать деньги в высо-
корисковые инструменты. Но проб-
лемы для кредитных организаций 
он в этом не видит.

— Не факт, что эти люди уйдут 
из банка. Вполне возможно, они от-
кроют там вклад, — отметил предста-
витель КонфОП.

Инвестпродукты банки продают 
именно тем, кто пришёл пролонгиро-
вать свой депозит, пояснил эксперт.

« ВОЗМОЖНОСТЬ ЗАРАБОТАТЬ ТОЛКАЕТ ЛЮДЕЙ 
НА РИСКИ, К КОТОРЫМ ОНИ НЕ ГОТОВЫ. ВВЕДЕНИЕ 
ЭКЗАМЕНОВ ИЛИ ТЕСТОВ ПОЗВОЛИТ ОТСЕЯТЬ ТЕХ, 

КТО ПРИ ПОДГОТОВКЕ К ТАКИМ ЭКЗАМЕНАМ СМОЖЕТ ПОНЯТЬ 
И ОЦЕНИТЬ СВОИ НАВЫКИ В ФИНАНСОВОМ РЫНКЕ
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Зоя Игумнова

П исатель-фантаст не верит в гороскопы, 
не ждёт западных бестселлеров и считает, 

что принятие заслуженного наказания — в тра-
диции русской интеллигенции. Об этом Сергей 
Лукьяненко рассказал в интервью «Известиям» 
в преддверии выхода аудиосериала по его ро-
ману «Ловец видений».

Аудиосериал — новый формат для вас. Что это 
будет?

То, что в советские времена носило название 
«радиоспектакль» или «театр у микрофона». Мне 
предложили поучаствовать в подобном проек
те. Поскольку он скорее фановый, чем рассчи
танный на немедленный коммерческий успех, 
я предложил «Красному квадрату» взять текст 
довольно необычного романа «Ловец видений». 
Его я начал писать более десяти лет назад, не до
делал. Предложенный аудиоспектакль как нель
зя лучше подошёл для реанимации.

За героев читали хорошие актёры — Дмитрий 
Харатьян, Игорь Петренко, Сергей Шакуров, Бо
рис Щербаков, Ирина Пегова. В нашем сериале 
будет много звуковых эффектов, музыки, в том 
числе и специально созданной.

Поклонники смогут слушать по серии в не
делю. Для меня это непривычно. Предпочитаю 
текст читать глазами, а если слушать, то всё под
ряд. Хотя ничего супернового в этом нет. Ещё 
лет двадцать назад я публиковал в «Живом жур
нале» фрагменты новых книг. А до меня в XVIII–
XIX веках свои романы в газетах публиковали 
Дюма и другие классики.

Пандемия нанесла серьёзный удар по книгоиз-
дателям. Вы это ощутили?

Весь книжный бизнес получил чудовищный 
удар. Масса магазинов разорилась, потому что 
стоимость аренды высока, а прибыль от прода
жи книг не очень велика. 

Первым массовым мероприятием в Москве по-
сле карантина стал книжный фестиваль «Крас-

ная площадь». Говорили, что это попытка спасе-
ния отрасли. Не помогло?

Мне кажется, кардинально — нет. Но на За
паде эта проблема стоит даже острее. В этом 
году не было выпущено огромное количество 
книг. Ожидаемые новинки, заранее обещанные 
бестселлеры суперпопулярнейших авторов из
давать в карантин никто не захотел, потому что 
книги просто не соберут тиража, на который 
надеются издатели. Это отразится и на нашем 
книжном рынке в будущем. Как мне сказали из
датели, они не закупили новинок, переводить 
нечего. Значит, и следующий год будет пустой 
в плане ожидаемых западных бестселлеров 
Дэна Брауна и прочих.

Карантинная эпоха отразится на творчестве?
Специально кидаться и начинать писать 

на горячую тему смысла не вижу. Я участво
вал в создании сборника фантастики в помощь 
и в благодарность медикам. Написал пару рас
сказов. Но целый роман — не буду. Уже давно 
существуют сотни произведений на эту тему. 
Если сравнивать происходящее с тем, что опи
сывали фантасты, у нас ещё всё прекрасно. Мог
ло бы быть хуже.

Сейчас я увлечён другим. 25 лет назад 
мы с Ником Перумовым написали книгу «Не вре
мя для драконов». Все ждали продолжения. 
И на карантине появилось время. Так появил
ся роман «Не место для людей».

Мы попытались выйти на новый уровень, 
придумали необычный формат — интерактив 
с читателем. В каждой главе есть сюжетная раз
вилка, объясняющая поведение персонажей 
теми или иными мотивами. 

Вы ставите читателей перед выбором?
Да. И от него будет зависеть дальнейший сю

жет. Скажем, первый вариант объясняет посту
пок трусостью, а другой — храбростью. Дальше 
характер героя складывается из того, какую це
почку триггеров выстроить. Развилки есть для 
всех ключевых персонажей. Поэтому для каж
дого зарегистрированного читателя, делавше
го свой выбор, финальная глава тоже будет своя.

Судя по модели и возможным вариантам собы-
тий, текст романа представляет пирамиду, в ос-
новании которой множество вариантов фина-
лов. Сколько их?

262 тысячи с лишним.

И всё это вы напишете?
Разумеется, нет. Они генерируются из опре

делённых фрагментов текста, которые скла
дываются в мозаику в зависимости от выбора 
по ходу чтения.

Недавно появился рейтинг книжных предпочте-
ний заключённых. И наряду с «Преступлением 
и наказанием», «Войной и миром» на зоне чита-
ют ваш «Черновик». Приятно быть в авторитетах?

Почему бы и нет? Попасть в ряд с Достоев
ским, Толстым, Булгаковым лестно. 

Вас не удивляет, что выбор пал не на «Дозоры», 
а на «Черновик»?

«Дозоры» для заключённых, наверное, сказоч
ка. «Черновик» выглядит более естественным. 

Есть такая пословица: «От сумы и от тюрьмы 
не зарекайся». Применима, справедлива?

Совершенно справедлива. Никто не может 
быть стопроцентно уверен в том, что не попа
дёт в такую ситуацию. Можно совершенно ис

кренне защищать слабых, но превысить пре
делы необходимой обороны и тоже оказаться 
за решёткой.

Да что далеко ходить — вспомните хотя бы 
историю Михаила Ефремова. Она, безуслов
но, трагична. Но даже будучи абсолютно трез
вым и соблюдая правила дорожного движения, 
можно попасть в аварию, оказаться виноватым 
и сесть в тюрьму. 

Христианская мораль и наша русская лите
ратура всегда призывали относиться с сочув
ствием и пониманием к тем, кто попал за ре
шётку.

Вы следите за процессом Михаила Ефремова?
Я нахожусь в информационном поле. Очень 

некрасиво Михаил поступил, отказавшись 
признать вину. На мой взгляд, Ефремову стои
ло бы скорее покаяться, потому что фактов до
статочно, все однозначные и зафиксированы. 
Но актёр избрал другой путь. Это его выбор.

Может, это сделали за него?
Ефремов взрослый человек, его не застав

ляют говорить: «Я ничего не помню, я невино
вен». По совету адвоката ли, друзей ли, как бы 
там ни было, он избрал такую тактику защиты. 
Что тут сказать... Он имеет на это право, Правда, 
мне кажется, что в традициях российской куль
турной интеллигенции было, скорее, принимать 
заслуженное наказание и каяться. 

Вы верите в то, о чём пишете?
Обязан. Если я не верю в то, о чём пишу, это 

будет просачиваться в текст и получится игра 
в поддавки. Писатель, пока он пишет, находит
ся в том мире. Но закончив, должен вспоминать, 
где он есть на самом деле. А если я выключил 
компьютер, вышел из комнаты и озираюсь, нет 
ли гдето здесь вампиров, вот тогда уже пора 
лечиться.

Некоторые ваши коллеги говорят: «За меня 
кто-то пишет. Всё приходит откуда-то свыше». 
Вам не кажется, что и вам диктуют уже написан-
ный роман?

Кажется, конечно. Хотя может казаться, что 
это просто красивая фраза. Если быть совсем 
материалистом, то есть такая могучая вещь, 
как внутренняя подсознательная работа мыс
ли, которая не прекращается. Например, под
ходя к концу романа, я внезапно осознаю — это 
финал. Забавная вещь, ведь мне самому порой 
непонятно, зачем возник здесь этот персонаж, 
почему все выстраиваются, цепляются друг 
за друга? А тем временем история, как кусоч
ки пазла. складывается.

Можно сказать, что свыше надиктовали, 
а ты писал, даже не понимая. Но лично мне ясно, 
что всё это время я подсознательно об этом ду
мал, размышлял и представлял, к чему всё вело. 
Просто часть работы мозг выстроил, произвёл 
в фоновом режиме.

Мозг — очень могучая штука, которую 
мы до сих пор не до конца понимаем.

Вы человек рациональный?
Умеренно. Стараюсь быть эмоциональнее, 

когда пишу, и более рациональным, когда за
канчиваю.

Близкие не страдают от вашей эмоционально-
сти?

(Смеётся.) Надо их спросить, наверное. Могу 
пошуметь, покричать. Но до этого меня долго 
надо доводить. В гороскопы не верю, но горо
скоп Овна мне подходит: спокойныйспокой
ный, но может взорваться.

Есть ли у вас планы сотрудничества с Тимуром 
Бекмамбетовым?

Я бы с удовольствием. У Тимура обычно до
статочно большие, требующие серьёзных ин
вестиций проекты. Было несколько вариантов 
поработать вместе. Можно сделать весь предва
рительный этап, разработать мир, сюжет, сцена
рий, но потом всё равно надо ждать, дадут на это 
деньги или нет. Когда занимаешься кинопроиз
водством, это очень частая ситуация.

Я написал огромное количество разного рода 
сценариев, которые были тепло приняты, но ни
куда не пошли. Это кино.

Может, режиссёры брались слабые?
У нас кино продюсерское, не режиссёрское. 

Чтобы история превратилась в кино, тем более 
фантастическое, нужны миллионы, и не рублей.

Пару лет назад во Владивостоке ко мне по
дошли ребята: «Мы хотим экранизировать вашу 
книгу “Осенние визиты”». Я предупредил, что 
фантастика — очень дорогое удовольствие. 
Её надо умело снимать. Через год я приезжаю, 
они меня снова находят: «Мы сняли пару сцен 
из вашей книги».

Ребята привлекли местных театральных 
актёров, телевидение предоставило им каме
ры. Немного из патриотизма помогали власти, 
но не деньгами, а на уровне «разрешите ребя
там тут снимать». Короче, всё делали на голом 
энтузиазме. Сейчас собирают деньги краудфан
дингом.

Так что вы решили?
30 лет назад все от этой книги шарахались. 

Она довольно серьёзная, жёсткая, мрачная. 
Но тут у меня появилось жуткое ощущение, что 
эти ребята снимут сериалом тысяч за 50 дол
ларов. И будет он не хуже, чем те, что выпуска
ют за несколько миллионов. Вот и выходит, что 
если не сильно пилить бюджет, то можно и сни
мать.

В результате я продал им права за 1 рубль. 
Надеюсь, это будет любопытнейший проект.

С годами вы стали более мягким?
Конечно, и в жизни, и в литературе. Была та

кая шутка: если вы подросток в книге Лукья
ненко, скорее всего, вы погибнете. Первые свои 
книжки я писал в расчёте на подростковую 
аудиторию. Поскольку самому было лет 18–19, 
они были очень свирепые: бах! — и кучу детей 
поубивал. Сейчас я бы так уже не смог. Для меня 
это был показатель — помягчел.

« ЕСЛИ Я НЕ ВЕРЮ В ТО, 
О ЧЁМ ПИШУ, ЭТО БУ-
ДЕТ ПРОСАЧИВАТЬСЯ 

В ТЕКСТ. ПИСАТЕЛЬ, ПОКА ПИШЕТ, 
НАХОДИТСЯ В ТОМ МИРЕ. НО ЗА-
КОНЧИВ, ДОЛЖЕН ВСПОМИНАТЬ, 
ГДЕ ОН НА САМОМ ДЕЛЕ. А ЕСЛИ 
Я ВЫКЛЮЧИЛ КОМПЬЮТЕР, ВЫ-
ШЕЛ ИЗ КОМНАТЫ И ОЗИРАЮСЬ, 
НЕТ ЛИ ГДЕ-ТО ЗДЕСЬ ВАМПИРОВ, 
ВОТ ТОГДА УЖЕ ПОРА ЛЕЧИТЬСЯ

СИНГЛ НЕДЕЛИ КЛИП НЕДЕЛИ АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

Blackpink ft. Selena Gomez «Ice Cream»
За несколько дней до осени Селена Гомес 
и южнокорейская поп-группа Blackpink 
выпустили идеальный летний хит. «Мо-
роженое» — беззаботная, глуповатая, на-
рочито прямолинейная песня, в которой 
гораздо больше от K-pop, чем от аме-
риканской эстрады. Звучание, впрочем, 
универсально модное, и вкус этого ла-
комства рассчитан на максимально ши-
рокую аудиторию. Бодрый мажорный мо-
тивчик, задорные рэп-читки нагловатыми 
девчачьими голосами... Этот трек хорошо 
подошёл бы для какой-нибудь мыльной 
оперы о старшеклассницах. Ну или для 
рекламы мороженого, да.
Кстати, без рекламного элемента здесь 
действительно не обошлось. На каран-
тине HBO Max запустил кулинарное шоу 
«Селена + шеф», где известные повара 
удалённо учат Селену готовить. Так что 
«вкусная» аудионовинка — лишнее напо-
минание о новом амплуа поп-звезды. Что 
интересно, «Ice Cream» не войдёт в её бу-
дущий альбом: сингл предназначен для 
лонгплея Blackpink.

Pharrell Williams ft. Jay-Z «Entrepreneur»
И ещё одна звёздная коллаборация, 
но, в отличие от «Ice Cream», отнюдь 
не развлекательная. Американские рэпе-
ры оседлали тему Black Lives Matter поч-
ти сразу и явно не собираются сбав-
лять обороты. Клип Фаррелла Уильямса 
и Джей Зи тому пример. Герои видео — 
чернокожие бизнес-деятели, добившиеся 
успеха в своих сферах. После появления 
на экране той или иной персоны пока-
зывается титр, объясняющий её заслу-
ги. Всё это без прямой связи с музыкой 
(весьма симпатичной и привязчивой хип-
хоп композицией). А посередине ролика 
звучание и вовсе прерывается: это «ми-
нута молчания» по погибшему в прошлом 
году рэперу и предпринимателю Нипси 
Хассл, о чём сообщает надпись на чёр-
ном фоне.
С художественной точки зрения здесь ни-
чего интересного, режиссёр явно ори-
ентировался на стиль вдохновляющих 
документалок и социальных реклам. Од-
нако сам факт такого контрапункта — 
рэп-дуэта суперзвёзд и позитивного 
мини-фильма вместо более привычно-
го гангста-видео — заслуживает внима-
ния.

«“Звери” на карантине»
Ещё в апреле Рома со товарищи записали 
концептуальную пластинку «Одинокому вез-
де пустыня», каждая из песен которого пе-
рекликалась с одним из сюжетов Чехова, 
а теперь подоспел новый релиз. Да ещё спе-
цифического жанра. Все треки были записа-
ны в домашних условиях, новые композиции 
чередуются с хитами, но исполненными ина-
че. Как вам, например, «Всё, что тебя касает-
ся» под аккомпанемент домры?
Камерность и естественность квартирника 
здесь органично сочетаются с филигранно-
стью студийной работы. А неизбежный сти-
листический разнобой компенсируется похо-
жими аранжировками: почти во всех треках 
доминируют акустическая гитара, фортепиа-
но и мягкая ритм-секция. Да и по на строению 
альбом цельный. Преобладает атмосфера 
обаятельного раздолбайства и влюблённо-
сти в мир. И пусть не вводят в заблуждение 
первые строчки новой песни «Весело»: «Не-
сколько рядов бутылок,/ Несколько пакетов 
с мусором,/ Я не выхожу из квартиры,/ Мне 
грустно». Ведь «Звери» не были бы собой, 
если бы после несколько раз повторённо-
го рефрена «Мне грустно» не развернулись 
на 180 градусов и не спели «Мне весело». 
Ну а чего скучать на карантине?

КОНЦЕРТ НЕДЕЛИ

Закрытие фестиваля VIVARTE Online
Музыкальный фестиваль Третьяковской гале-
реи и благотворительного фонда U-Art в этом 
году проходил только в онлайне, как и многие 
другие концертные события, но музей остался 
верен исходному принципу: произведения ка-
мерной музыки звучат не просто как таковые, 
но вступают в диалог с шедеврами живопи си. 
Финальную трансляцию VIVARTE решили по-
святить полотну Михаила Врубеля «Испания», 
а репертуар, соответственно, выстроили во-
круг иберийской тематики. Однако это не про-
сто подборка пьес испанских композиторов, 
но скорее попытка ухватить сам дух южной 
страны и её народа — пусть даже через творче-
ство авторов совсем других регионов.
Так, например, здесь звучит «Summertime» аме-
риканца Гершвина и «Колыбельная для Леи» на-
шего соотечественника, трубача Вадима Эй-

ленкрига. Последний выступил и в качестве 
исполнителя, а пару ему составил контраба-
сист Армен Мкртычян. Оба известные джаз-
мены, и, казалось бы, ну что общего между не-
гритянской музыкой и средиземноморской 
культурой? Но «Аранхуэсский концерт» Хоа-
кина Родриго прозвучал в аранжировке дуэта 
на удивление органично. Как и аллюзия на бо-
леро от кубинца Пакито Д’Риверы.
В общем, несмотря на национальную тему, по-
лучилась отличная иллюстрация известной ис-
тины о том, что музыка — язык интернациональ-
ный. Ну а вступительное слово третьяковского 
искусствоведа Элеоноры Пастон помогло уви-
деть ещё более глубокие связи между звуковой 
составляющей трансляции и картиной Врубеля. 
Он ведь в Испании никогда не был, но влюбился 
в неё, услышав «Кармен» француза Бизе...

Вкусно и грустно
Селена Гомес ест мороженое, «Звери» пьют на карантине

Сергей Уваров 
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«Михаилу Ефремову стоило бы 
скорее покаяться»

Писатель  
Сергей  
Лукьяненко —  
о возмездии  
за преступление, 
романе  
с тысячами  
финалов  
и сказочке  
для заключённых

Сергей Лукьяненко окончил Ал-
ма-Атинский государственный 
медицинский институт по спе-
циальности «врач-психиатр». 
В 1988 году опубликовал пер-
вый рассказ. С тех пор напи-
сал множество романов и пове-
стей, ставших бестселлерами. 
Среди самых известных книг — 
«Ночной дозор», «Черновик», 
«Лабиринт отражений». Филь-
мы по «Дозорам» стали лиде-
рами российского проката. 
Лауреат престижных россий-
ских и зарубежных литератур-
ных премий, в том числе «Аэли-
та» и EuroCon.
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Спорт

Ракетки из России
Что ждёт отечественных теннисистов на US Open

Алексей Фомин 

В официальное русло большой теннис 
вернулся после пандемии ещё в нача-

ле августа. Однако сейчас наступает вол-
нительный момент, которого ждали все 
поклонники этого вида спорта: возоб-
новление самой престижной серии тур-
ниров. Уже в понедельник в Нью-Йорке 
стартует основная часть Открытого чем-
пионата США (US Open). Обычно в кален-
даре это последний, четвёртый в сезоне 
турнир «Большого шлема». Но из-за пан-
демии в 2020 году он будет только вто-
рым. Январский Открытый чемпионат 
Австралии прошёл ещё до вспышки эпи-
демии. Открытый чемпионат Франции 
(«Ролан Гаррос») по традиции проходит 
на стыке мая и июня, но в этом сезоне его 
перенесли на осень, а июльский Уимбл-
дон вообще отменили.

Организаторы пошли на беспреце-
дентные меры безопасности и компро-
миссы. Они устроили закрытый «пу-
зырь», в пределах которого находятся 
игровые и тренировочные корты, а так-
же создали маршруты до них из отелей 
и арендованных домов, где поселились 
теннисисты и их делегации. Была уре-
зана и значительная часть соревнова-
тельной программы US Open, включая 
квалификацию, турнир смешанных 
пар, легенд и юниоров. Также все мат-
чи пройдут без зрителей.

Далеко не все спортсмены согласи-
лись в условиях коронавируса ехать 
в Нью-Йорк. Так, у женщин не примут 
участия в турнире 24 представительни-
цы топ-100 мирового рейтинга, включая 
австралийку Эшли Барти, прошлогод-
нюю победительницу турнира канад-
ку Бьянку Андрееску, румынку Симо-
ну Халеп, швейцарку Белинду Бенчич 
и украинку Элину Свитолину.

Также не поехала в США и победи-
тельница US Open 2004 года, россиянка 
Светлана Кузнецова. У мужчин отказа-
лись выступить 12 человек из топ-100, 
включая вторую ракетку мира, прошло-
годнего победителя US Open испанца 
Рафаэля Надаля.

— Решающий фактор моего отка-
за — безопасность. А также невозмож-
ность собраться командой, которая 
живёт в разных точках мира, чтобы хо-
рошо подготовиться к US Open, — объ-
яснила «Известиям» Светлана Куз-
нецова. — Конечно, я была настроена 
поехать на турнир. Очень этого хотела, 
но где-то в душе всё же не верила, что 
этап в Нью-Йорке состоится. Если бы 
смогла заранее собраться с командой 
и подготовиться, то мне на 100% было 
бы проще принимать решение. Но всё 
же для нас безопасность превыше всего.

Помимо Кузнецовой от участия 
в турнире также отказались россиян-
ки Анастасия Павлюченкова и Анаста-
сия Потапова. В итоге в их отсутствие 
нашу страну в женском одиночном раз-
ряде представят 12 человек: Екатерина 
Александрова, Вероника Кудерметова, 
Анна Блинкова, Дарья Касаткина, Варва-
ра Грачёва, Виталия Дьяченко, Маргари-
та Гаспарян, Анна Калинская, Людмила 
Самсонова, Наталья Вихлянцева, Вера 
Звонарёва и Ирина Хромачёва.

— Хочется тренироваться, зная, что 
есть какая-то цель, и понимая, к чему 

готовишься. Это намного лучше, чем 
просто так неделями проводить часы 
на корте и изнурять себя, — заявила 
«Известиям» Виталия Дьяченко. — Ког-
да стало ясно, что US Open состоится, 
появился какой-то стимул. Конечно, бу-
дет много необычного. Например, игра 
при пустых трибунах. Но мы каждый 
день тренируемся без зрителей, поэто-
му на меня их отсутствие никак не по-
влияет. Наоборот, буду рада, что я нако-
нец хоть как-то сыграю на официальном 
соревновании. И ничего плохого в этом 
не вижу. Но, конечно, если играть финал 
US Open, хочется, чтобы присутствова-
ла какая-то публика. Потому что там мо-
менты, запоминающиеся на всю жизнь, 
включая награждение. А так, по сетке, 
можно спокойно играть без зрителей.

У мужчин в отсутствие Надаля фаво-
ритом считается первая ракетка мира 
серб Новак Джокович. У него будет 
шанс максимально приблизиться к Ра-
фаэлю по количеству побед на турнирах 
«Большого шлема». У Новака их сейчас 
17, а у Рафы — 19. Не исключено, что кон-
куренцию Джоковичу составит и рос-
сиянин Даниил Медведев. Сейчас он на-
ходится в топ-10 рейтинга, а на US Open 
был посеян под третьим номером.

Год назад Даниил дошёл до финала 
турнира, лишь в пяти сетах проиграв 
Надалю. Помимо него от России высту-
пят Андрей Рублёв, Карен Хачанов, Евге-
ний Донской и Андрей Кузнецов.

— Медведев вполне может преуспеть 
на этом турнире, хотя прогнозы в сло-
жившейся ситуации дело неблагодар-
ное, — сказал «Известиям» финалист 
Кубка Дэвиса-1995 Андрей Чесноков. — 
Потенциал у Даниила огромный, что по-
казали прошлогодний выход в финал 
и битва там с Надалем. В принципе что 
Медведев, что Хачанов с Рублёвым ещё 
молоды и в дальнейшем будут только 
прибавлять. Но то, как все готовились 
к этому соревнованию в условиях пан-
демии коронавируса, говорит о том, 
что каждый — и не только наши тенни-
систы — может всех удивить как со зна-
ком «плюс», так и со знаком «минус». 
Будь то выход в финал и победа в тур-
нире или неожиданный вылет на ран-
них стадиях. Поэтому что-то о шансах 
участников можно будет говорить уже 
только в ходе турнира, хотя бы после 
двух-трёх кругов.

Открытый чемпионат США завер-
шится 13 сентября. Напомним: за всю 
историю турнира у мужчин из росси-
ян в нём побеждал лишь Марат Сафин — 
это случилось в 2000 году. У женщин 
трофей покорялся Светлане Кузнецовой 
(в 2004-м) и Марии Шараповой (в 2006-м).

Алексей Фомин,  
Севастиан Терлецкий 

К ак и ожидалось, главное событие ше-
стого тура чемпионата России по фут-

болу произошло в воскресенье на стади-
оне «РЖД Арена» в Черкизово. Но после 
финального свистка об окончании мат-
ча «Локомотив» — «Зенит» происходив-
шее на поле затмил человек, который 
смотрел эту встречу с трибуны. Лидер 
«железнодорожников» Алексей Миран-
чук попрощался с болельщиками клуба 
и партнёрами по команде.

Так было официально подтвержде-
но то, о чём бо`льшую часть лета гово-
рили в СМИ и футбольном сообществе: 
24-летний полузащитник переходит 
в итальянскую «Аталанту». Последние 
два матча он пропустил из-за травмы, 
полученной в первом тайме дерби не-
дельной давности против «Спартака» 
(1:2). На прощание «Локо» порадовал 
Алексея ничейным результатом (0:0) 
с «Зенитом», который из-за этой поте-
ри очков утратил и лидерство.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «ЗЕНИТ»

Травмы Алексея Миранчука и Дмитрия 
Баринова в матче со «Спартаком» обер-
нулись серьёзным кризисом. Команда 
проиграла два матча подряд — помимо 
красно-белых «Локо» не сумел дома одо-
леть грозненский «Ахмат» (2:3). Третье 
поражение могло обернуться катастро-
фой для руководства «железнодорож-
ников» в условиях непрекращающейся 
критики со стороны болельщиков, не-
довольных майской отставкой главно-
го тренера Юрия Сёмина.

Однако пока его сменщик Мар-
ко Николич и назначивший серба ме-
неджмент могут вздохнуть спокойно — 
в воскресенье на глазах у главы РЖД 
Олега Белозёрова «железнодорожники» 
сыграли вничью с «Зенитом», не дав ему 
нанести ни одного удара в створ своих 
ворот.

«Зенит» второй матч подряд теряет 
очки, хотя начал сезон с четырёх побед 
в стартовых турах. Но двойной москов-
ский выезд обернулся для подопечных 

Сергея Семака неудачей. В среду было 
поражение от «Динамо» (0:1), а сейчас — 
ничья с «Локо». На перерыв сине-бело-
голубые уходят на втором месте с от-
ставанием от «Спартака» в одно очко. 
Впрочем, «Локо» вообще пока занима-
ет восьмое место.

— Я очень боялся перед этой игрой на-
ших потерь, зная, что Гжегож Крыховяк 
не сможет играть, — заявил «Известиям» 
председатель совета директоров «Локо-
мотива» Анатолий Мещеряков. — Бары 
(Дмитрий Баринов. — «Известия») так-
же нет. А у «Зенита» одна из сильней-
ших опорных зон в чемпионате. И мы без 
двух своих центральных полузащит-
ников выходили на поле — с молодыми 
Магкеевым и Куликовым. Но они спра-
вились, и это радует. Ещё поиграют эти 
ребята чуть подольше, притрутся, при-
бавит Рыбчинский — будет лучше. По-
тенциал у наших ребят есть — двигаем-
ся дальше.

После игры было объявлено об ухо-
де Алексея Миранчука, который вышел 
на поле и со слезами на глазах попро-
щался с трибунами. «Пора идти за меч-
той», — сказал он, обращаясь к болель-
щикам.

Контракт с «Локо» у Миранчука за-
канчивался летом 2021 года. По дан-
ным СМИ, «Аталанта» приобрела его 
за €14 млн. Ходили слухи, что часть этой 
суммы будет выплачена агентам, а «Ло-
комотив» получит только €10 млн. Ра-
нее руководство клуба несколько раз 
декларировало желание продать Алек-
сея в разы дороже. В частности, в июле 
во время разговора с болельщика-
ми после матча с «Уфой» гендиректор 
«Локо» Василий Кикнадзе заявлял, что 
не продаст Миранчука дешевле, чем 
за €20 млн.

— Условия трансферов никогда 
не рассказывают — пусть Вадим (Шпи-
нев, агент Миранчука. — «Известия») 
об этом говорит, хотя и он вряд ли рас-
скажет, — добавил Анатолий Мещеря-
ков. — Но, честно говоря, я доволен. До-
волен тем, что у Лёхи появился шанс 
в команде, которая, на мой взгляд, наи-
более близка ему по стилю. Это на мой 
непрофессиональный взгляд. Я очень 

надеюсь и держу пальцы скрещенными, 
чтобы у него получилось. Лёша давно 
хотел поиграть в Европе, и я очень хочу, 
чтобы у него получилось. Это будет хо-
рошо и для него, и для «Локомотива», 
включая нашу академию, поскольку 
он наш воспитанник, а у нас давно свои 
ребята не уезжали в Европу. Если у Ми-
ранчука получится, то тем, кто пойдёт 
за ним, будет легче.

�� «КРАСНОДАР» — «РОСТОВ»

Южное дерби закончилось ничьей (1:1), 
которая невыгодна ни одной из команд. 
«Краснодар» в очередной раз потерял 
очки и застрял в середине таблицы — 
«быки» идут девятыми и отстают от ли-
дера на шесть баллов. Лишь на два очка 
оторвались от них ростовчане, которые 
замыкают первую шестёрку. Они были 
близки к победе, но, забив мяч в сере-
дине второго тайма, быстро позволи-
ли сопернику сравнять счёт. В итоге «Ро-
стов» довольствовался лишь ничейным 
результатом.

— Итог матча закономерен, посколь-
ку встреча в целом была равная, — от-
метил в разговоре с «Известиями» быв-
ший главный тренер «Ростова» Сергей 
Балахнин. — Да, гости забили первы-

ми со стандарта, но так же мог сделать 
и «Краснодар», и тогда игра пошла бы 
по другому сценарию. Но чувствова-
лось, что преуспеть могут и те и дру-
гие. Теперь им надо провести с пользой 
двухнедельный перерыв. «Краснода-
ру» постоянно чего-то не хватает до ко-
нечного успеха, несмотря на то что 
игра у него выстроена. Но случают-
ся обидные потери очков, из-за чего 
сейчас команда в середине таблицы. 
Но думаю, это временные трудности, 
и «быки» ещё своё возьмут. А «Ростов» 
достаточно хорошо прошёл старто-
вый отрезок. Победил там, где должен 
был, а баллы терял только во встречах 
с сильными командами вроде «Зенита» 
(0:2), «Динамо» (0:2) и того же «Красно-
дара». В этом сезоне быть в пятёрке ро-
стовчанам будет гораздо сложнее, чем 
в прошлом, но шансы повторить успех 
у них есть.

Также в минувшем туре ЦСКА раз-
громил «Ахмат» (3:0), «Спартак» выиграл 
у «Арсенала» (2:1), а «Химки» и «Ротор» 
свели встречу к ничьей (1:1). «Сочи» 
не смог обыграть дома «Урал» (0:0) и упу-
стил шанс выйти в лидеры РПЛ. «Рубин» 
сыграл на своём поле вничью с «Тамбо-
вом» (2:2), а «Уфа» не смогла в родных сте-
нах победить «Динамо» (1:1). 

Дождь и солнце
Этап РДС на «Игора Драйв» подарил много неожиданностей

Тимур Ганеев 

Н а кольцевой трассе «Иго-
ра Драйв» 29–30 августа за-

вершился третий этап од-
ной из самых зрелищных 

серий  — Российской 
дрифт-серии (РДС). 

О н  п о л у ч и л -
ся очень не-

предсказуемым и подарил собрав-
шимся зрителям множество красивых 
заездов. Всего за уикенд гонки посети-
ли 6 тыс. человек. Сами гонщики по до-
стоинству оценили возможности трас-
сы под Санкт-Петербургом и уже ждут 
этапа РДС в Северной столице в следу-
ющем сезоне.

�� САМАЯ БЫСТРАЯ ТРАССА 
ЧЕМПИОНАТА

В первый день соревнований ясная 
и солнечная погода порадовала зрите-
лей и участников, так как новая трасса 

была настоящим ис-
пытанием для всех. 
В квалификации 

сразу же разверну-
лись ожесто-

ч ё н н ы е 

баталии. Но самый идеальный проезд, 
который по достоинству оценили су-
дьи РДС, выполнил ветеран российско-
го дрифта Аркадий Цареградцев (пилот 
команды Fail Crew Darkside). Это позво-
лило ему заработать 97 баллов.

— Это самая быстрая трасса всего 
чемпионата, — отметил Аркадий Царе-
градцев. — Мы разгонялись до 182 км/ч, 
это очень быстро для дрифта, но самое 
главное — конфигурация трека сдела-
на так, что это ещё и безопасно. Даже 
на 180 думаешь, что можно было бы 
и 220  ехать. Поэтому трек крутой, 
с перепадом высот, и я очень рад, что 
РДС наконец-то вернулась в Санкт-
Петербург спустя семь лет. Хотелось бы 
выразить респект создателям. Не пред-
ставляю, сколько денег было в это вло-
жено, но оно того стоило.

Формат РДС предусматривает пар-
ные заезды по олимпийской сис-

теме (топ-32, топ-16, топ-
8 с выбыванием). Перед 

топ-32 неожиданно 
для всех о техниче-
ском сходе объявил 
Алексей Головня — 

победитель про-
ш л о г о  э т а п а 

в Нижнем Новгороде. 
Дальше борьбу за поди-

ум продолжили его 

сокомандники Никита Шиков и Кри-
стапс Блушс. В воскресенье погода ста-
ла дождливой, а в топ-8 неожиданно из-
менилась расстановка сил. Бессменные 
фавориты РДС — Георгий Чивчян, Евге-
ний Лосев — выбывают из турнирной 
таблицы. В итоге за третье место боро-
лись Аркадий Цареградцев и Кристапс 
Блушс, и победа осталась за латышом. 
В финале же соревновались два моло-
дых пилота — Дмитрий Ермохин и Роман 
Тиводар. Их соперничество было захва-
тывающим и совершенно непредсказу-
емым. В итоге победил гонщик — откры-
тие сезона Роман Тиводар.

— Честно, я не рассчитывал на эту 
победу, — признался Роман Тиводар. — 
Просто хотел помочь команде хорошо 
показать себя на новом этапе, но мно-
гие обстоятельства сыграли мне на руку. 
Плюс я очень люблю Санкт-Петербург, 
у меня здесь много друзей, поэтому вы-
играть было вдвойне приятно.

Благодаря этому успеху Роман Ти-
водар (423 очка) поднялся на четвёртое 
место в общем зачёте. Выше расположи-
лись только Дмитрий Ермохин (424), Ге-
оргий Чивчян (509) и Евгений Лосев (518).

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ  
В СЕВЕРНУЮ СТОЛИЦУ

Для заездов была использована север-
ная часть шоссейно-кольцевой трас-
сы «Игора Драйв» — её конфигурация 
включает связку нескольких средне-
скоростных поворотов.

— Это лучшая трасса, на которой я ез-
дил, — рассказал пилот Viper Racing 
Никита Фетисов. — Во-первых, тут 
огромные скорости для дрифта, что, 
безусловно, плюс для гонщиков и зри-
телей. Во-вторых — это длинные дуги, 
за счёт чего можно комфортно ехать 
на высокой мощности. Чем выше мощ-
ность, тем комфортнее пилотировать. 
Трасса удобная и тем, что здесь есть пе-
репад высот. Это тоже доставляет удо-
вольствие от пилотирования автомо-
билем. И есть ещё большой плюс в том, 
что трасса здесь не резкая, не ломаная. 
Сначала это идёт пауэр-слайд — вы-
сокая скорость, американский стиль, 
потом идут небольшие повороты — 
это уже, так сказать, наш российский 
стиль, когда быстрые резкие переклад-
ки. А заканчивается это тоже всё вели-
колепно — длинной финишной дугой, 
и это отлично для дрифта. Я бы с удо-
вольствием сюда ещё вернулся.

Руководитель серии РДС Дмитрий 
Добровольский также был восхищён 
возможностями «Игора Драйв».

— Очень ценно, что «Игора Драйв» — 
это не только кольцевая трасса, 
но и трасса для ралли-кросса, для мо-
токросса и картинга, в общем здесь та-
кой многофункциональный спортив-
ный и мотоспортивный комплекс, и при 
этом всё очень хорошо сочетается, — 
считает Дмитрий Добровольский — 
Очень правильно инфраструктура 
под это подходит. Поэтому, конечно, 
для нашей серии — включение нового 

этапа на «Игора Драйв» — отличная но-
вость. Всё-таки это Северная столица, 
а Санкт-Петербург долгое время был 
лишён профессионального дрифта.

За два дня гонки РДС посетили око-
ло 6 тыс. человек. С трибуны за заезда-
ми лучших дрифтеров СНГ наблюдал 
первый российский пилот «Формулы-1», 
призёр знаменитой гонки «24 часа Ле-
Мана» Виталий Петров.

— Дрифт вживую я посмотрел впер-
вые в жизни, — отметил Виталий Пе-
тров в интервью «Спорт-Экспрессу». — 
Это очень интересно, но, чтобы дать 
нормальную оценку пилотам, которые 
сражались на трассе, мне пришлось два 
дня вникать в правила, общаться с гон-
щиками, машины изучать. Там куча ню-
ансов, ребята настраивают подвеску 
индивидуально, судейство непростое. 
В принципе непосвящённый человек 
может увидеть, кто неправильно в по-
ворот зашёл, где ошибку сделал. Но это 
настоящий спорт, нужно попробовать, 
чтобы осознать. В конце уикенда я уже 
выставлял в уме оценки и почти всег-
да попадал. Очень необычные погод-
ные условия, в субботу ясно и солнечно, 
а в воскресенье весь день была мокрая 
трасса, причём дождя во время заез-
дов не наблюдалось. Ну и что впечатли-
ло — очень много болельщиков, тысяч 
5–7. Не каждый наш чемпионат собе-
рёт столько зрителей. Прекрасно, что 
люди смотрят этот спорт.

Следующий этап РДС пройдёт в Мо-
скве 12 и 13 сентября.
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